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Г о р я ч и й  
м а й

в  минувшем месяце сплав
щики области взялись за 
дело вплотную. Их черед. 
Достигнуты плановые пока
затели по пуску и прибы
тию древесины (факт соот
ветственно 1.729 тысяч ку
бометров и 758,7 тысячи), 
развернулись отправка ле
сопродукции в судах, бук
сировка плотов зимней 

Д  сплотки. В целом положе- раньше

Майский план отгрузки 
объединением перевыпол
нен: предполагалось отпра
вить 376 тысяч тонн пило
материалов и круглого ле
са, фактически ушла по
требителям 421 тысяча 
тонн (в том числе пилома
териалов — 1 0 0  тысяч при 
плановых 78 тысячах тонн).

Благополучие, однако, 
обманчиво. То и дело в Но
восибирском речпорту (воз
никают «пробки» на пере
грузке, а из-за этого паро
ходство не дает баржи на 
погрузку. От такой нерит
мичности страдают все пред
приятия объединения. В 
первые же три июньских
дня, например, отставание 
от графика составило 24 ты- 

что на днях будет забукси- сячи тонн. Не отгрузили, 
рована половина из остав- проще говоря, половину по- 
шихся плотов, а примерно к требного количества... Реч- 
16 — 17 июня (на неделю ники диктуют условия. Но 

прошлогоднего) на- ведь так можно додиктовать- 
‘лие у сплавщиков пока креп- деемся забрать все. ся и до срыва «Томлеспро-
кое, однако по различным _ мом» полугодовой програм-
видам сплавных работ скла- Дружно проводят древе- мы поставок! Ведь июнь-
дываются неоднотипные си- сину речники и сплавщики ский план отгрузки резко

по Кети. Здесь из 238 плр- возрос: уже 547 тысяч тонн 
тов отбуксировано 158. На- лесоматериалов мы должны 
ши заказы выполняют 30 отправить в разные уголки 
теплоходов речников, рабо- страны 
тают экипажи слаженно.
Выведены рлоты также с

туации.
м о л е в о й  с п л а в . Пуск 

древесины составляет в пре
делах плана 850—950 ты
сяч кубометров. Лес почти 
на всех реках уже пришел в 
пункты дальнейшей перера
ботки, то есть сплотки или

А вот погрузку круглого
„ о ______  леса в северных леспромхо-

мрхних участков Васюган^ отчасти сдерживают на- 
На этой реке ^ 6  собственные предприя-
ПЛОТОВ из 53 (в Новоюгинб Фия-потовбитбли* Томский

погрузки в суда, и теперь и Ст&роюгине). Проблем тут о „ Х “ ский
полным ходом подвигается „р возникает Попзапеожал- г, -г нивиоииир1,пиизячигткя бйпйггт fnnn6 nn ой- возникает, подзадержал дпК-2. У комбинатских при-

ся, правда, паводок, и на подолгу ждуттавшихся сортиментов).
Завершен весенний сплав 

на Чурбиге и Лисице. Из- 
за большого подпора воды в 
Оби долго не могли взять 
древесину из речки Пиков-

„ ________ _ чалов баржи подолгу ждут
2  июня пять северных пло- разгрузки, и, таким образом, 
тов еще не были подняты замедляется их оборотность, 
водой. „ ■Сплав в разгаре. Хозрас-

К сожалению, выше нын- четно-подрядные коллективы, 
че и аварийность при тран- созданные на сплавучастках

ки. Зачистка продолжается спортировке плотов. Три из и в леспромхозах, стремят-
на Орловке, Улу-Юле, в вер
ховьях Тыма.

БУКСИРОВКА ПЛОТОВ.
Из 83 плотов зимней сплот
ки в верховьях Чулыма ос
талось 20. Полая вода ста
ла быстро спадать, однако 
серьезной опасности для 
сплавщиков не возникает:
плоты выведены на глубокие дукции «Томлеспром» от- 
места. На труднейших уча- правляет потребителям реч- 
стках действуют с десяток ным путем. В Новосибирске 
буксирных теплоходов За- она перегружается в желез- 
падно-Сибирского речного нодорожные вагоны и сле-
пароходства. Рассчитываем, дует дальше, по назначению.

них разбиты на Чулыме, ся уложиться в отведенные 
несколько мелких ЧП слу- сроки, справиться с дого- 
чилось в Кетском бассейне, верными условиями. Эту от- 
Специально созданные бри- ветственность должны ост- 
гады ведут сбор потерянной рее чувствовать и разделять 
древесины. такж,е наши смежники - реч-

nnrpvT K A  ЯРРОМАТР- »ики, ОТ энергичности кото-

™ ь?,ю  ® . c „ f S s n S ; .  "ИДЫ.
в. ЦЫМБАЛ, 

главный технолог отде
ла сплава территориаль
но - производственного 
объединения «Томлес

пром».

1;-,
Письмо в номер

БАРЖН УХОДЯТ ЛОРОЖНЯХОИ
Дорогая редакция, обра- Томскому речпорту выгоднее погрузке (по технологиче- 

щаются к вам коллективы гнать транспорт порожним, ским причинам они случа- 
погрузочных бригад Кетско- чем загружать его лесомате- ются) сплавконтора платит 
го сплавного участка сплав- риалами. Сомневаюсь, что речникам штраф. А вот если 
конторы. Работа наша, как это в интересах государст- отсутствуют баржи, реч- 
известно, зависит от постав- ва. порт — даже теперь, в но-
кй барж. Сейчас рейды, где Посмотоим вперед. Скап- ®Ь1Х условиях хозяйствова-

" " е  — .о к о л о  п „ л ,„ л л и .
хватает. кубометров древесины, хакая «фора» смежникам?

При резком спаде воды при- Прямые договоры о постав- 
Р®зультате интенсивно- чзлзнные плоты обсыхают, речники с нами не за-

и их обработка связана с ключают. Это вызывает него поступления древесины
с верховьев KejH накаплив^^  ̂ большими^ материальными доумение. Ведь существует

же Закон о государственном
--ДГ--------  ' -__D-, иильшими мадсмиалппштп

ется МНОГО затратами. Народный конт-
ководство участка ежеднев- роль начинает искать винов но-но связывается с речниками йми оказУвТются "обыч- предприятии. Избегают 
по поводу барж, ответ, од- сплавщики. При регуляр- ка смежники вставать на его
измешый"°ШооЬжнякГнетГ Д®® букву,изменныи. «порожняка нет», отгружать с мини-
А мимо н ^  тем временем с мальными потерями, 
низовьев Оби идут «налег
ке» целые составы барж. Еще момент. При незна- 
Создается впечатление, что чительных задержках на

Ю. ЗЕМЕРОВ, 
начальник Кетского 

сплавучастка Кетской 
сплавной конторы.

Деловое предложение

ПвДЙВЙТЬ вы «ШНЙЖ»
по тому грйФпку...

Коллектив Могочинского При заключении договора продукции. Это —• двумя 
лесозавода приступил к от- с Западно-Сибирским реч- причалами, а затем оста- 
правке пилопродукции по- ным пароходством сошлись вить в работе один, для от

грузки текущего напила. 
Нам такая мера дала бы 
возможность сэкономить не 
менее 60 тысяч государст
венных рублей.

Три года движемся мы по

требителям с 27 апреля, на том, что подача «тонна- 
Работа на причалах шла жа» под погрузку будет про- 
сначала с огоньком, уда- изводиться равномерно. И 
валось обеспечивать к нор- вот цена этой договоренно- 
ме солидную прибавку. сти... День грузим, три —

Вскоре, однако, рабочий сидим без барж.
дух упал. С 4 мая потяну- Задумались над таким ва- пути перестройки. Люди с 
лись бесконечные перебои с риантом. Почему бы не по- воодушевлением вчитыва- 
подачей порожняка. Мы вы- давать лесным предприяти- ются в Тезисы ЦК КПСС к 
нуждены были вне графика ям области порожняк по спе- XIX Всесоюзной парткон- 
отпускать бригады на отгу- циальному перспективному ференции. Все-таки, анали- 
лы и выходные. Но это же графику, последовательно? зируя отношения между па
не выход из положения, ког- Например, вначале пусть роходством и заводом, впо- 
да порожнего «тоннажа» получат баржи те, у кого ру сделать вывод, что пока 
нет, скажем, 9 дней! Тариф- крайне ограничено время мы топчемся тут на месте, 
ную ставку рабочие так или навигации, — каргасокцы. Проблема ритмичности в 
иначе получают — простой парабельцы и т. д. Мы со- подаче порожняка который 
не по их вине. Тем не ме- гласны подождать. А если год ждет решения, 
нее людей она, во-первых, уж подавать баржи, то йе
не устраивает, во-вторых, прерывным конвейером 
платим-то мы деньги по су- (впрочем, и без подвохов — 
ществу за безделье, в чтобы транспорт не простаи- 
ущерб фонду зарплаты, вал сутками в ожидании по- 
Предполагалось отгрузить в грузки). Из чего мы исхо- 
мае 53 тысячи кубометров дим? За 45 рабочих дней 
пиломатериалов, а не дотя- лесозавод способен отпра- 
нули даже до 40 тысяч. вить 180 тысяч кубометров

цет реш1
Ю. ИВАНЮШЕНКО, 

председатель совета тру
дового коллектива цеха 
готовой продукции Мо

гочинского лесозавода.
В. АЛМАКАЕВ, 

начальник цеха готовой 
продукции Могочинского 

лесозавода.

РитмичнЪсть—основа производства

Энергия и творчество
...Цех № 4 электротехнического завода. Здесь на кор

пусном участке идет освоение нового оборудования — 
токарных станков с числовым программным управлени
ем. Сегодня их здесь шесть. Чтобы освоить выпуск из
делия. изготовить оснастку, составить программу, требу
ются участие квалифицированных специалистов, значи
тельные затраты времени (до нескольких месяцев).

В цехе № 4 оказались смелые люди. Начальник С. П. 
Шмидт и его коллеги не стали ждать, когда их оборудо
ванием займется технологический отдел завода и инже
неры - программисты сделают свои расчеты. В цехе на
шлись опытные токари-универсалы со специальным 
техническим образованием—А. Дель и О. Валдайцев. Эти 
люди несколько потеряли в заработке в сравнении с тем, 
что они получали при работе на простых станках, но не 
посчитались с этим и перешли сюда наладчиками. Сдела
ли это в интересах цеха, всего завода. Занимаясь налад
кой станков, они одновременно производят пробный вы
пуск продукции и составляют программы на эти новые 
изделия.

Здесь же ремонтная группа из семи человек, имеющих 
по 2—3 смежные специальности, во главе с Равилем Юсу
повичем Ислямовым изготавливает оснастку и следит за 
ее состоянием. Только за прошлый год и первый квар
тал нынешнего эти люди помогли цеху освоить на стан
ках с ЧПУ до 30 типов деталей. Вот что дает сплав 
энергичных действий администрации и творческих уси
лий новаторов цеха.

Этот опыт показал, что резервы далеко не исчерпаны, 
не приведены в действие экономические рычаги, так как 
в это важное дело не вникли экономисты. А ведь можно 
придать делу более мощный импульс, если вывести на 
конечные результаты усилия группы по изготовлению 
оснастки, наладчиков и опытных операторов.

Время требует постоянного поиска, и опыт цеха 4 
электротехнического завода говорит о том, что пласты 
резервов таковы, что углубленные поиски дают более эф
фективные результаты. Этот опыт нужен особенно тем 
предприятиям, на которых с начала года наметилось ус
тойчивое отставание по выпуску важнейших видов про
мышленной продукции.

Вот результаты с начала текущего месяца (в первой 
колонке — проценты выполнения плана на 6  июня, во 
второй — к месячному плану).

100,4
1 0 0 , 0

В о д я т  з а  н о с
в  девятиэтажку, которую строил ТЗРИ 

и где я живу, мы въехали семь лет назад. 
Тогда же поинтересовались: будут ли у 
нас устанавливать телефоны? В актах при
емки дома нашли ответ: да, дом будет те
лефонизирован в 1986 году. Сейчас — 
1988-й. А телефонов так и нет. Ходил не
сколько раз на прием к директору ТЗРИ 
Л. Д. Будницкому. Сначала он все обе
щал: сделаем, сделаем. А теперь занял 
другую позицию: «Жилье надо строить, а 
прожить и без телефона можно».

Трижды обращался по этому вопросу к 
секретарю Томского горкома партии А. П. 
Жукову. Он не отказывается помочь, ра
зобраться. Но толку? Тоже все обещает...

Наверное, если бы у этих товарищей у 
самих не было телефонов, они бы давно 
вопрос решили. Вон и на нашем доме 
сплошь паутина из воздушных телефонных 
линий: значит, кому-то из начальников,
партийных работников, что здесь живут,— 
надо, а мы и так обойдемся.

Прошу опубликовать мой сигнал. Пусть 
тот же секретарь горкома мне ответит: да 
или нет. Хоть буду знать, что меня занос 
водили.

В. ЯНЫШЕВСКИИ, 
Герой Социалистического Труда.

С в я з и с т ы  в с е г д а  
« н а  в ы с о т е »

в  данном случае — на высоте положе
ния в спорах со своими клиентами. Суди
те сами. 9 мая я позвонила сыну в Сред
нюю Азию. Разговаривали мы (я всегда 
слежу за этим, так как звоню часто) ровно 
4 минуты. А когда закончили, телефонист
ка в Томске сообщает: 7 минут. Убедить 
в обратном ее не удалось. Я вышла на на
чальника смены, а та и объясняет: очень 
трудно выходить на линию, по которой осу
ществлялся мой разговор, потому время, 
затраченное на это, мне и приплюсовали, 
Я начала возражать, что это несправедли
во, что это внутренние проблемы связи
стов...

И что вы думаете, дабы не выслуши
вать мои претензии, они тут же взяли и 
отключили мой телефон. Произошло это 
около 12 часов ночи. Я так разволнова
лась, перенервничала, что со мной случил
ся приступ. В квартире никого, ночь, теле
фон, чтобы вызвать «скорую», не работа
ет... С трудом добралась до соседей, досту
чалась, позвонили, приехала «скорая», от
ходили...

Шестой десяток лет доживаю, но чтобы 
так обходились с человеком, никогда не 
встречала. Вот и попробуй после этого воз
рази связистам на то, что они неправы...

телефону 986-200 (мой телефон подклю
чен к ведомственной АТС). Там говорят: 
сделать ничего не можем, отправляют к 
главному инженеру областного управле
ния связи т. Барышевой. Та в свою оче
редь объясняет, что в доме нет кабеля, 
потому к новой АТС-7, построенной на Ка
штане, меня подключить не могут, а связь 
«Томсктрансгаза» управлению не подчи
няется.

Из строительного управления, что сда
вало дом в эксплуатацию, отвечают: ка
бель уложен. Обращаюсь вновь на АТС-7, 
к начальнику ГТС т. Мальцеву, прошу ус
тановить хотя бы «воздушку» с выходом 
на их АТС (у меня и сейчас «воздушна»).- 
Отвечают, что воздушных линий не прово
дят (запрещено!), надо ждать, когда дом • 
будет телефонизирован по капитальной 
схеме, то есть когда проложат все тот же 
кабель...

■Такой вот замкнутый круг. И получает
ся: никому-то я не нужен...

И. ЛЕОНОВ.
г. Томск.

К т о  у с т р а н и т  
н е л е п о с т ь ?

Нет сил"*больще терпеть, помогите! Де
ло в том, что в выпущенном недавно теле
фонном справочнике под одним и тем же 
номером телефона значатся: главный ин
женер «Томскводоканала» и наш, квар
тирный. Нетрудно представить, сколь час
то звонят главному инженеру—«горячая» 
служба! А попадают — к нам, так как в 
«Водоканале» и в помине нет такого теле
фона.

Ясное дело, в справочнике уже не испра
вишь, он разошелся тиражом в 50.000 эк
земпляров. Но, может быть, тогда поме
нять нас с главным инженером фактичес
кими номерами телефонов? У него-то не 
тот, что обозначен в справочнике. Тем бо
лее что обслуживаемся одной — первой 
АТС. В любом случае нелепость надо 
устранить. Кто это сделает, если не свя
зисты?

Г. КОРОБИЦИН.
г. Томск.

П р о м ы с е л  в .. 
в  р е ч н ы х

к у с т  а х

горе
Добыча нефти;
Добыча газа 
Электролампы 
Устройства ЧПУ 
Отбойные молоткн 
Электродвигатели 
переменного тока 
Подшипники 
Режущий инструмент 
Полипропилеи 
Метанол
Карбамидные смолы 
Манометры 
Деловая древесина*) 
Пиломатериалы*)
Сборный железобетон 
ДВЙ
Древесностружечшие плиты 
Кирпич строительный 
Кожаная обувь 
Резиновая обувь 
Кондитерские изделия 
комбината «Красная звезда» 
Верхний трикотаж

58,5
62,2

71.3
38.4
24.2

113,3
85.7 
90,9
75.4
96.7
91.7
51.7
87.5 100,0 100,0
6 8 . 2

1 0 0 , 0
1 0 0 , 0

15,8
16,5
1 0 , 2

8 , 0

г. Томск.
в. ДЕСЮКЕВИЧ.

.*) по объединению «Томлеспром»

9,7
5,0
3,3

18,8
14.2
12.3 
11,5
14.7
13.1
17.1
15.2
13.7
13.8
1 0 , 1

13.1
13.1
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Не думал никогда, что в 48 лет, полу

чив инвалидность I группы в армии, 
стану никому не нужен. В этом все 
больше убеждаюсь, общаясь с нашими 
связистами.

Живу на Каштане, в доме, который 
строило объединение «Томсктрансгаз». 
Въехал сюда в сентябре прошлого года. Не
трудно представить, как нужен мне теле
фон. Установили. Но пользоваться иы 
практически невозможно—постоянно ка
кие-то неполадки. Обращался неоднократ
но в бюро ремонта «Томсктрансгаза», по

Вы обращали внимание, что по Томи от 
рейдов, где выгружают с бйрж лес для 
карандашной фабрики. Томского ЛПК, 
ДОК-2, то поодиночке, то россыпью плы
вут потерянные бревна? Когда проносишь
ся мимо них на мотолодке — дух захва
тывает: не попал бы кругляк под днище!

Но к упущенному хвойнику возникает 
и другой интерес. У меня дача в Козюли- 
не, хочу построить баньку, и стройматери
ал-то искать не надо: под боком. Сотни 
добротных бревен уже обсохли близ от
ступившей воды или болтаются в затоплен
ных кустах Моряковского затона, в залив
чиках, обнажаются на мелководье. Древе
сину никто не убирает, она так и портится. 
Почему бы не разрешить ее сбор населе
нию?

Скажем, открыть где-нибудь (в речпор
ту хотя бы) контору-магазин, ввести по
шлину за сбор определенного количества 
леса и выписывать квитанции специального 
образца. Понадобился мне десяток бревен 
— плачу в кассу пятерку да забираю из 
кустов...

Все какая-то польза от того, что «с воза 
упало». Даже кооператив можно на этом 
деле создать.

П. СОКОЛОВ.
г. Томск.

ТРЕТИЙ ВСЕСОЮЗНЫЙ СТЙРТОВЛЛ

в Большо.м концертном 
зале филармонии в торжест
венной обстановке открыл
ся третий Всесоюзный фе
стиваль «Северное сияние». 
Открывая его, начальник 
областного управления куль
туры 3. И. Салопова рас
сказала об истории этого 
праздника искусства на том
ской земле и о том, что, 
приобретя в последние го
ды всесоюзный статус, наш 
фестиваль стал поистине ин
тернациональным. В нем 
участвуют представители 
разных союзных республик.

Действительно, сейчас уже 
мало кто пбмнит жаркое ле
то 1966 года, могучий раз
лив полноводной Оби, по 
которой, нащупывая фарва
тер, прокладывали курс пер
вые фестивальные теплохо
ды, первых участников пра
здника — скрипача Эдуарда 
Жука, народную артистку 
СССР Тамару Макарову, 
наш симфонический оркестр. 
Они проплыли на север 
вплоть до Стреж'евого и вы
ступали в старом поселко
вом клубе — города в его 
сегодняшнем понимании еще 
не было.

...Медленно раздвинулся 
цветной занавес, и в зал 
хлынули ликующие звуки 
бессмертной глинковской 
увертюры к «Русу1ану и 
Людмиле». За дирижерским 
пультом — новосибирский 
маэстро, народный артист 
РСФСР Борис Грузин. За

тем перед оркестром появи
лась фигура певца (тоже 
новосибирца, народного ар
тиста CCCJP) Виталия Егу- 
дина. Звучали арии из опер 
русских и западноевропей
ских композиторов — «Пи
ковой дамы» П. И. Чайков
ского, «Кармен» Ж. Бизе. 
Особенно тепло встретили 
слушатели трудную и редко 
звучащую арию Калафа из 
оперы Дж. Пуччийи «Ту
рандот». Таково было стро
го классическое начало «Се
верного сияния».

А затем — народная пес
ня, танец, народная музы
ка. На сцене в ярких кра
сочных костюмах — Госу
дарственный ансамбль пес
ни и танца Армянской ССР 
имени Т. Алтуняна. Зазву
чали барабаны и бубны, 
пронзительно запела зурна. 
Выступление ансамбля на
чалось большой народной 
сценой «Лоринские народ
ные игры», в которой орга
нически сочетались и му

зыка, и песня, и танец и ко
торая дала возможность ар
тистам сразу продемонстри
ровать свое незаурядное ма
стерство (художественный 
руководитель ансамбля—Ру
бен Алтунян).

Коллективу горной сол
нечной республики удалось 
показать разные стороны на
родного искусства, разные 
грани своего дарования. На
родная песня «Моя люби
мая», полная глубокой ли
рической задумчивости, сме
нялась величественной пес
ней «Мать Армения» Э. Ога
несяна, а лирическая, полная 
поэзии вокально-танцевальная 
сценка «Журавли» X. Аве
тисяна — знаменитым «Тан
цем с саблями» из балета 
А. Хачатуряна «Гаянэ». 
Полная юмора народная пес
ня «Ой, моя милая Назан» 
— большой танцевальной 
картиной «Кочари», в кото
рой по движениям танцоров 
можно было угадать то 
лихую скачку, то галантное 
ухаживание, то мужское ры

царское достоинство. Плени
тельные восточные мелодии, 
мягкая пластика женщин, 
отточенные движения муж
чин — все это находится в 
удивительной гармонии и 
свидетельствует о зрелости 
и таланте коллектива.

Своеобразной интермедией 
стало выступление артиста 
РСФСР Зиновия Ефимови
ча Гердта. Свободная, рас
кованная манера общения с 
залом, содержательность его 
беседы, наконец, рассказ о 
людях, действительно неза
урядных, — все это, как и 
на сольных концертах арти
ста, привлекло к нему без
оговорочные симпатии мно
гочисленных слушателей.

Заключительная часть 
концерта - открытия была 
посвящена творчеству уже 
знакомого томичам Государ
ственного академического 
народного Северного (хора. 
Этот коллектив, которым ру
ководит народная артистка 
СССР, лауреат Государст

венной премии им. Глинки 
Нина Мешко, широко изве
стен в нашей стране и за 
рубежом как хранитель 
древних традиций русской 
народной песни, неутомимый 
ее пропагандист.

Программа хора была ин
тересной и разнообразной.

Концерт - открытие «Се
верного сияния» был очень 
тепло принят слушателя
ми. Практически прямо с 
концерта коллективы из 
Еревана и Архангельска 
отправились на теплоходы и 
уже выехали по фестиваль
ным маршрутам. На днях 
отправится в поездку по 
Оби и ее притокам и Том
ский симфонический ор
кестр.

Фестиваль с первых дней 
набирает силу. Этот боль
шой праздник искусства на 
томской земле продлится все 
лето — почти до самой осе
ни.

Б. БЕРЕЖКОВ.
Фото А. Батурина.

СЙЯННЕ
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«Плакат — перестройке». 
Такова тема выставки, орга
низованной в Москве Союзом 
художников СССР, Союзом 
художников РСФСР, Мос
ковской организацией Союза 
художников и издательством 
«Плакат».

НА СНИМКЕ: один из
плакатов выставки. ^

Фото А. Шогнна. \
Фотохроника ТАСС.

ПРЕОДОЛЕТЬ 
ЗАСТОЙ  
В НАУКЕ

в. Е. ЗУЕВ, академик, де
легат XIX партконференции:

— Убежден, что после 
В. И. Ленина документа та
кой преобразующей глуби
ны не было. Как член пар
тии с 1945 года лично я 
удовлетворен основами этого 
документа.

От научно-технического 
прогресса зависит прогресс 
всего общества. В свою оче
редь в его основе лежит фун
даментальная наука. А здесь 
застой был явным. Если нс 
так давно ее интеграл был 
примерно равным с СЩА. 
то теперь картина измени
лась. И тратим сейчас ог
ромные средства на отдель
ные программы (например, 
высокотемпературную сверх
проводимость), -но лишь для 
того, чтобы догнать, а не 
сказать, первое слово в нау
ке.

Почему? В больщой Ака
демии создалось положение, 
когда наука финансируется 
из бюджета, научные работ
ники никогда не рискуют 
остаться без зарплаты, не 
неся практически никакой 
ответственности за то, как 
расходуются народные день
ги. Безответственность стала 
массовой. Если предвари
тельно не договориться с 
каким-нибудь ученым в Мо
скве о встрече, вероятность 
того, что застанешь его на 
работе, мала.

Большинство направле
ний академической науки 
должно развиваться в гар
моничном единстве с при
кладной. Там, где есть на
стоящий научный задел, не
чего бояться. А слабость, 
пустоцветы хозрасчет и са
моокупаемость выявят сра
зу-

Надо выработать и меха
низм перераспределёния ре
сурсов в науке. '.Пока поло
жение таково; • внимание 
уделяется Сибири, а деньги 
и оборудование остаются в 
центре. Иля другой пара
докс; по кадровому и науч
ному потенциалу лидируют 
вузы и Академия, а матери
ально-техническое снабже
ние лучше обеспечивает от
раслевую науку,

ОБЛАСТЬ—
НА САМОФИНАН

СИРОВАНИЕ

А. Л. ШУШАРИН, кан
дидат наук, доцент;

— Генеральное направле
ние ускорения научно-техни
ческого прогресса пролега
ет через перестройку хозяй
ственного механизма. НТП 
надо включить в систему хо
зяйствования, чтобы он был 
не с боку, не сверху, а 
именно в системе. Так надо 
составить программу «Уско
рение-2 0 0 0 », положив в ос
нову ее идею самостоятель
ности области, ее самоуправ
ления и самофинансирова
ния. Тогда и появится еди
ный механизм ориентирова
ния всякой науки; и фунда
ментальной, и прикладной, и 
академической, и вузовской, 
и отраслевой. Механизм 
должен обеспечивать увязку 
доходов области с результа
том работы предприятий, 
расположенных на ее терри
тории.

Как предложения XIX 
партийной конференции мо
жно сформулировать неко
торые условий для этого;

— надо изменить пропор
ции расйределения прибыли 
предприятия, увеличить до- 
лю отчислений в местный 
бюджет и. фонды предприя
тия;

— расширить круг закре
пленных источников местно
го бюджета;

— перераспределить пла
тежи за ресурсы в пользу 
местного бюджета;

— рассчитать нормативы 
платы производственных 
коллективов за сферу жиз
недеятельности;

— передать областям 
часть предприятий республи
канского и местного подчи
нения.

К таким выводам приво
дит проведенная работа по 
подготовке к переводу на 
хозяйственный расчет г. Том
ска.

критерий оценки уровня раз
вития экономики. Жить, 
чтобы работать, или рабо
тать, чтобы жить,— еще не
давно мы видели в таком 
противопоставлении какую- 
то крамолу. А ничего кра
мольного здесь нет; уровень 
жизни людей становится ха
рактеристикой экономики. В 
США формулируются цели 
прогресса в виде набора по
требительского характера, к

МНЕНИЯ
ЧЕЛОВЕКА—

В ФАКТ ПОЛИТИКИ
А: А. ОВСЯННИКОВ, кан

дидат наук:
—Административно -яо(- 

мьндной системе ни цчему 
было изучать общественное 
мнение, а только оно позво
ляет поставить в центр

тов фундаментальных наук.
В Тезисах'получают свою 

оценку экологические про
блемы. Мы им мало внима
ния уделяем. Уровень убе
жденности людей в правиль
ности принимаемых решений 
невысок, сегодня слово с 
трибун по экологии не вос
принимается, Эти вопросы 
становятся причиной обще
ственного противостояния. 
Нужны общегородские эко-

Совет по научно-техническому прогрессу при обкоме 
КПСС на своем заседании обсудил Тезисы ЦК КПСС к XIX 
Всесоюзной партийной конференции.

Совет — рабочий орган обкома КПСС по организации выполнения областной 
программы «Ускорение-90». В него входят ученые, хозяйственники, партийные, 
советские работники. Каждый из них, ведя большую работу по соединению нау
ки с производством, на своем опыте испытывает все щютнворечия перестройки, 
по;Своему воспринимает ее «силовые линии». Представляем в нашем дискусси
онном листке фрагменты выступлений членов совета.

КАКОВЫ
КРИТЕРИИ

РАЗВИТИЯ!

в. 3. ЯМПОЛЬСКИЙ, 
профессор, доктор наук:

— Тезисы остро ставят 
вопрос об испольадваний ин
теллектуального потенциала 
для экономического и соци
ального. развития. Но само 
разделение этих понятий 
представляется неверным, 

г Социальное развитие

примеру: погодоцезависимая 
одежда, наручный видео- 
телефон. Такие долговре
менные цели приводят в дви
жение всю науку.

Очевидно, пора и нам 
сформулировать определен
ные цели нашего развития и 
поставить их как цели на
ших ОЦК, создать террито
риальные МНТК с замкну
тым циклом.

Пора и упорядочить сеть 
научных учреждений, прео
долеть фрагментарность, ко
торая сопровождала процесс 
их создания.

ГДЕ ТРУД,
ТАМ И ДОХОДЫ

П. Т. ДРАЧЕВ, началь
ник Томского речпорта, кан
дидат наук:

—т Перестройка мини
стерств отстает сегодня от 
перестройки предприятий. 
Мы не можем, несмотря на 
Закон о предприятии, полу
чить от министерства 2  мил
лиона заработанных нами 
рублей в свой фонд разви
тия.

Или взять другое. Управ
ление пароходства находит
ся в Новосибирске, а 80 про
центов объемов перевозок 
осуществляются томскими 
речниками. 90 млн. рублей 
доходов уходит в Новоси
бирск, где сидит надстрой
ка, а работники остаются ни 
с чем. В повестку дня ста
новятся создание государст
венного объединения речно
го транспорта, усиление ко
ординации работы всех ви
дов транспорта на террито
рии области не только в его 
сегодняшнем виде, но и в 
перспективе до 2 0 0 0  года.

С  т о ч к и  
ЗРЕНИЯ ТЕОРИИ

г. П. ХАНДОРИН, гене
ральный д1фектор ТНХК, 
доктор наук:

— Я поддерживаю тов. Ям
польского в необходимости 
изменения принципов фор
мирования целей экономиче
ского развития, их направ
ленности на человека. Тон
ны стали и нефти — это не 
цель, это производное от то
го, во имя чего существует 
общество.

В развитии науки нам на
до в большей степени поду
мать о развитии талантов, 
сосредоточить внимание уни
верситетов на подготовке че
ловека, способного к откры
тию. Кажется, неоправданно 
стал замалчиваться опыт 
академика Лаврентьева, ко
торым в новосибирском Ака
демгородке создавалась си
стема подготовки талантов.

Конференция с полной оп
ределенностью должна отве
тить на острые теоретичес
кие вопросы общественного 
развития, конкретизировать 
и уточнить содержание пе
рестройки. Если перестройка- 
революция, -то в . чем ее 
суть? Об этом надо сказать 
со всей определенностью.

внимания партии ре
ального человека (а не 
идеальный образ с его 
абстрактными интересами). 
Сильная социальная полити
ка должна основываться на 
реальных потребностях. Это 
основа социального партнер
ства верхов и низов. Про
блем накопилось много, со
циальный наказ масс велик, 
а ресурсные возможности 
общества ограничены. По
этому малоэффективен три- 
бунный способ работы с 
людьми, надо спокойно объ
яснить, что можно сделать 
сегодня, что завтра и после
завтра, какова перспектива. 
Сегодня с полной определен
ностью можно сказать, что 
люди обеспокоены реформой 
цен.

ЕСТЬ Л К ПРЕДЕЛЫ 
У ДЕМОКРАТИИ!
Ф. П. ТАРАСЕНКО, про

фессор, доктор наук:
— При обсуждении Тези

сов необходимо высказать не 
только строго отточенные 
предложения, но и поставить 
некоторые вопросы, выска
зать предположения о том, 
что происходит, что будет, 
что самое важное сегодня. 
Конечно, это обеспечение га
рантий от возвращения ре
прессий и произвола, демо
кратизация.

Но демократия имеет свои 
пределы, возможности. Рас
шатывается принцип ■ едино
началия. По-моему, так: из
брание руководителя необхо
димо, демократично. А пос
ле выборов — единоначалие. 
Нельзя абсолютизировать го
лосование, его возможности 
в определении объективно 
необходимого результата то
же не безграничны. К при
меру, голосовать можно и 
против теоремы Пифагора, 
но от этого свойства треу
гольника не изменятся.

О науке. Фундаменталь
ные науки начинаются тог
да, когда «вы делаете и не 
знаете, что делаете». Это 
вопрос не организационный, 
а кадровый. 1 0 0  серых умов 
не заменят одного таланта. 
А как найти и выделить та
лант, если уже много лет 
самые способные выпускни
ки вузов отказываются идти 
в аспирантуру?

С ТРИБУН 
ОБРАЩАЕМСЯ 

В НИКУДА
Ю. П. ПОХОЛКОВ, про. 

фессор, доктор наук:
— В оценке направлений 

фундаментальной науки во
левые, субъективные реше
ния не приемлемы. Ведь 
известен факт, когда затор
мозились исследования вы
сокотемпературной сверхпро
водимости из-за оценки ака
демика Ландау; «В глиня
ных горшках сверхпроводи
мость искать не надо».

Критерием может быть от
дача от науки в зависимости 
от доли фундаментальных и 
прикладных направлений. 
Проведенные в США иссле
дования показали, что если 
30 процентов средств идет 
на фундаментальные, 70 про
центов — на прикладные,то 
суммарный эффект наивыс
ший. Кроме того, критери
ем может быть и общест
венное признание результа-

логические программы, осу
ществление которых станет 
одинаковой заботой партий
ных, советских органов, всех 
неформальных организаций.

КАК ПРОДАТЬ 
ПАУЧНУЮ  

ПРОДУКЦИЮ!

в. Е. ПАНИН, академик:
— Научная продукция в 

перестройке объявлена това
ром. Но фактически ничего 
не изменилось. Мы не гото
вы к тому, чтобы продавать 
этот товар, особенно на вне
шнем рынке. Это вопрос фак
тической перестройки отече
ственной науки.

Можно предположить три 
необходимых пути финанси
рования науки в современ
ных условиях:

— за счет госбюджета и 
кредита;

— через нархозплан взя
тие обязательств по реше
нию крупных проблем в на
меченные сроки;

— через выпуск товара и 
его реализацию с получени
ем прибыли. Здесь важно 
организовать научно-техниче
ские кооперативы по выпус
ку товара. Одна из таких 
возможностей — наше объе
динение с ТНХК по выпус
ку ножей для грануляторов.

КАКОВ
МЕХАНИЗМ

КАЧЕСТВЕННОГО
ПРЕВРАЩЕНИЯ!

г. с. ШАРЫГИН, про
фессор, доктор наук:

— Задачи в Тезисах по
ставлены хорошо. Но средств 
решения задач качественно
го превращения нашей си
стемы предложено мало, и 
эта мысль не дает покоя. 
Назрела необходимость раз
работки политической и эко
номической модели социа
лизма. Старая основывалась 
на административно-команд
ной системе. Товарная мо
дель в ее чистом виде при
суща капитализму. Стано
вится неопределенным со
держание самого курса на
учного коммунизма.

Если говорить о пере
стройке в вузе, то надо в 
большем количестве аспек
тов объединять научный по
тенциал и академических 
институтов, и вузов для под
готовки кадров. Надо подни
мать престиж инженеров. 
Была хорошая мысль о вве
дении различия в качестве 
дипломов, обеспечения со
стязательности обучения. Но 
эта мысль, 'высказанная тов. 
Ягодиным, когда он был ми
нистром, сейчас похоронена. 
А это сделать надо.

РУКОВОДИТЬ
ЗАИНТЕРЕСО
ВАННОСТЬЮ

л. с. ЛЯХОВИЧ, профес
сор, доктор наук:

— Тезисы ориентируют на
уку на социальную сферу, и 
это приведет в движение и 
фундаментальную, и при
кладную науку. Требуется 
для этого существенная пе

рестройка всех звеньев, на
уку организующих. Пример 
в этом отношении можно 
взять с опыта Белоруссии, 
где создано объединение 
« Белстройнаука».

Что касается оценки на
правлений фундаментальной 
науки, то ойцественное при
знание не может быть кри
терием. Это предполагает 
уже готовый результат, оче
видность. а надо оценивать 
задолго до этого. Нужны для 
этого межведомственные, об- 
.новляющиеся, включающие в 
себя, возможно, зарубежных 
представителей научные со
веты, далекие от монополь
ного положения в отрасли.

Неформальные организа
ции растут как грибы, они 
собирают заинтересованных. 
А к руководству часто про
бираются те, кто не может 
■заниматься полезным де
лом. Надо идти в эти орга
низации, работать там, от
стаивать полезное для пере
стройки.

НАДО ЛИ ОПЫТ 
РАЗВЕНЧИВАТЬ!

П. в. ГОЛУБЕВ, гене
ральный директор объедине
ния , «Полюс», делегат XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции;

— Сейчас всем чего-ни
будь да надо, и появилась 
возможность сказать об этом. 
Мы много лет игнорировали 
машиностроение, это былой 
в нашей области, и если так 
продолжится — ничего не 
будет. Наши предприятия 
сегодня не готовы вос- 
прини1йать новейшие тех
нологии. ДЛЯ' этого вез
де надо 1 . 0 0 0  — 2 . 0 0 0
квадратных метров сво
бодных производственных 
площадей. В этом смысле 
надо внести поправки в на
шу хозяйственную политику.

В Тезисах мало говорит
ся о методах достижения по
ставленных целей. Сейчас 
общество очень расслабле
но, и мы расслаблены, себя 
не можем организовать и 
людей тоже. Очень много 
шелухи несем человеку в 
средствах массовой инфор
мации — то об уголовниках, 
то о проституции, часто для 
сенсации, а не для дела. Не 
надо разгонять механизм 
раздоров. Не случайно древ
ние говорили; «Слабыр под
нимаются согласием, силь
ные гибнут раздором».

ЧЕЛОВЕК — ТВОРЕЦ 
ПЕРЕСТРОЙКИ

в. А. ГАГА, профессор, 
доктор наук:

— В Тезисах не звучит 
момент дальней мотивации: 
насколько человек подготов
лен к завтрашней жизни и 
работе. А положение тревож
ное. Средний профессиональ
ный разряд рабочего — тре
тий, он не поднимается уже 
около 15 лет, разряд рабо
чих ниже разряда работ. 
Надо решительно вводить в 
практику планы развития 
персонала, обеспечивать де
ловой рост, инженеров под
нимать до уровня кандида
тов наук.

Необходимо в Тезисах 
уточнить и роль, и содержа
ние хозяйственного механиз
ма. Это сегодня теоретичес
кая схема, она родилась бы
стро и пока не показала пре
имуществ. А в Тезисах она 
выглядит чуть ли не как 
путь спасения науки. Надо 
доработать это положение.

ХОЗРАСЧЕТ—
В СФЕРУ ЗДОРОВЬЯ

Р. с. КАРПОВ, академик 
АМН:

— Требуется некоторое 
изменение акцентов в обла
сти здравоохранения. Надо 
усилить финансирование под
готовки кадров, врачей на 
самой современной техниче
ской основе. лучше осна
щать лаборатории, преодоле
вать ведомственные барьеры 
в оплате труда.

Должны быть изменены 
акценты и в плане профи
лактики. Это задача не толь
ко медицинской науки и 
здравоохранения. Это задача 
государственная, идущая от 
образа жизни. Очевидно, что, 
освобождая человека от дур
ных привычек, надо уходить 
от запретных механизмов, 
больше опираться на науч
ный подход.

Нуждаются в большем 
развитии хозрасчетные прин
ципы организации здраво
охранения и профилактики. 
За повышение уровня здо
ровья человек должен пла
тить и сам, и через профсо
юз.

УРОКИ
ДЕМОКРАТИИ

в. П. ТАРАСЕНКО, про
фессор, доктор наук:

— Недавно решили про

вести выборы директора_ин- 
ститута. считая, что сегод
ня институт заслуживает то
го, чтобы иметь директора 
выбранного, а не назначенно
го. Объявление о выборах 
опубликовать не удалось. Со
вет НИИ тоже решил не 
выставлять других кандида
тур, будет вроде недоверие 
мне как директору. Форма 
была выбрана тоже урезан
ной, так как проводится от
чет ректора вуза.

Присутствовали 150 чело
век из 600. 6  часов обсуж
дали, 30 вопросов было, вы
сказывались замечания. В го
лосовании участвовали 82 
человека, получил я 2 1  го
лос против. Получилась ка
кая-то «фига в кармане».

Очевидно, просто призы
вать к демократизации, ког
да нет четко отточенных ал
горитмов ответственности, 
не серьезно. В этом смысле 
представляется необходимой 
такая модель хозрасчета, 
чтобы буквально каждый по
падал в нее. С этим и дол
жны связываться следующие 
шаги демократизации.

ФУНКЦИИ Ц ЕН ТРА -  
ТЕРРИТОРИИ

в. г. попов, председа
тель областной плановой ко
миссии:

— В Тезисах много гово
рится о Советах, их роли в 
развитии территорий. Но по
добное было и раньше, а 
изменений не наступало. К 
примеру, и сегодня только 
четверть затрат .на соцкульт
быт идет по линии Советов, 
им принадлежит только пя
тая часть жилья.

Должен быть создан ме
ханизм управления террито
рией Советами. Надо четко 
определить, какие функции 
мы заберем у центральных 
ведомств, сделать Советы на 
деле хозяином всех природ
ных ресурсов. Одним сло
вом, нужен закон о террито
рии.

ЭЛЕМЕНТЫ
НАШЕЙ

ПЛАТФОРМЫ

В. и. ЗОРКАЛЬЦЕВ, 
первый секретарь обкома 
КПСС, делегат XIX парт
конференции;

— От встречи к встрече 
при обсуждении Тезисов вы
рисовываются контуры на
шей коллективной платфор
мы на конференции. Преж
де всего; Закон о террито
рии, как автономной, само
управляющейся социально- 
экономической единице. Ес
ли мы хотим настоящей де
мократизации, надо решать 
вопрос о Советах, подвести 
под их работу юридическую, 
экономическую, идеологиче
скую основу. Именно Совет 
включает в себя все форми
рования на территории. Речь 
идет не об органе, а о меха
низме. Он представляется 
таким; автономия террито
рии, союз предприятий на 
широкой кооперативной ос
нове, союз предприятий и 
Советов. Вот такой меха
низм не даст повернуть пе
рестройку вспять.

Мы смело должны пойти 
на самоокупаемость области, 
мы готовы деньги не полу
чать, а зарабатывать. Но за
работанное не должно про
ходить мимо нас, иначе о 
какой демократии говорить? 
А область сейчас от распре
деления заработанного от
чуждена. Демократия имен
но там, где не получают, а 
зарабатывают, где побужда
ют, а не заставляют, где 
убеждают, а не деклариру
ют.

Эту мысль хорошо можно 
проиллюстрировать положе
нием дел с томскими вузами. 
Вузы—это не только гор
дость Томска. Это и не про
стое бремя Томска. Пред
ставьте область на самофи
нансировании с 70 тысячами 
студентов и 30 тысячами ра
ботающих. Получаемая за 
подготовку специалиста се
годня плата 3.000 рублей не 
окупает даже стипендии. На
грузку на область надо ком
пенсировать. И цену за под
готовку специалиста зало
жить надо разную, чтобы 
видеть, чего стоит специа
лист томский или москов
ский. Это закрепило бы ма
териальную самостоятель
ность высшей школы, ста
ло бы экономической осно
вой ее демократизации.

Отдельный аспект проб
лемы территории — 
вопрос о приоритетном 
развитии Сибири. За два го
да после XXVII съезда 
КПСС здесь существенных 
изменений мало, приоритет
ность Сибири проявляет се
бя не слишком отчетливо в 
деятельности отдельных ми
нистерств и ведомств.

о т К Ш Т Е Л Е -  

т  о С Е В Е

Только такое отношение должно быть к 

производству товаров народного потреб

ления.

в областное управление 
торговли приходят десятки 
писем с замечаниями и 
предложениями о работе на
шей отрасли. Немало таких 
писем публикует и газета. 
Это понятно; торговля заде
вает интересы каждого. Хо
чу привести очень важную, 
на мой взгляд, цитату одно
го из таких писем. «Новый 
хозяйственный механизм, — 
пишет В. Г. Митрофанчук, 
— как я понимаю, позволя
ет торговле активнее влиять 
на промышленность, дикто
вать ей свои требования. 
Мы же, покупатели, пока 
этого не замечаем. Торговым 
работникам пора отказаться 
от привычки торговать тем, 
что дают. Либерализм в 
этом случае не уместен». 
Как тут не согласишься с 
автором письма? Скажу боль
ше: каждый продавец хоть 
сегодня был бы рад отка
заться от этой привычки, но 
чем же тогда выполнять 
план?

В Тезисах ЦК КПСС к 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции отмечено, что 
достигнутые результаты не 
дают оснований говорить о 
коренном переломе в соци
ально - экономическом раз
витии страны. Сохраняется 
пока утяжеленная структура 
экономики с явно выражен
ным затратным характером. 
И далее: «Особенно нетер
пимы срывы заданий по опе
режающему росту производ
ства предметов потребления. 
Не выполнены задания по 
увеличению производства и 
повышению качества товаров 
народного потребления, ро
сту товарооборота».

Отставание торговли на
шей области за пять месяцев 
нынешнего года перевалило 
за 30 миллионов рублей. 
Обусловлено это тем, что 
фонды на товары, которые 
мы получаем за пределами 
области, остались на уровне 
прошлого года. А планы тор
говли, потребности населе
ния возросли. Выход из со
здавшегося положения один: 
получить недостающие това
ры на месте. Мы ждали от 
местных поставщиков значи
тельного увеличения произ
водства одежды, обуви, ме
бели, хозяйственных това
ров. А что получили на де
ле?

Хозяйственных товаров по
ставлено лишь с ростом в 3,3 
процента, обуви — 6  процен
тов, несколько улучшилось 
положение по швейным и 
трикотажным, но до изоби
лия еще далеко. Так «вы
полняется» областная комп
лексная программа произ
водства товаров народного 
потребления и услуг.

Я считаю, что перестрой
ка совсем не коснулась тех 
рабочих, технологов, конст
рукторов, административных 
работников, которые отвеча
ют за производство товаров 
для населения. Они ни мо
рально, ни экономически, на 
мой взгляд, не заинтересова
ны что-то изменить в своей

работе. Иначе нё остались 
бы без ответа предложения 
торговли мебельному комби
нату выпускать остродефи
цитные наборы мебели для 
подростков, мебель для при
хожих. Иначе как застой
ной не назовешь и работу 
электротехнического завода 
по производству электромик
серов, растянувшуюся уже 
на три года. Да что сложно
технические изделия! Многие 
простейшие изделия томичи ■ 
месяцами «ловят» в магази-/ , 
нах. Манометровый завод го
дами осваивает производство 
кремовзбивалки и формы для 
пирога, а доску для теста в 
нашей лесной области вооб
ще делать никто не хочет — 
ни управление местной про
мышленности, ни управление 
топливной.

А как оценить работу ги
ганта нефтехимии, срываю
щего производство стираль
ной машины «Малютка» в 
кооперации с другими Заво
дами и недопоставившего в 
весенне-летний сезон 1 2 0  ки
лометров парниковой плен
ки при плане поставки 150 
километров?

Как продавцу отвечать по
купателю, который спраши
вает не японские куртки или 
английские костюмы, а обык
новенную ватную куртку и 
простые рабочие брюки? Не
смотря на отчаянные сопро
тивления торговли в нынеш
нем году. Томская швейная 
фабрика все же сократила 
объемы их производства в 
два раза.

По репликам покупателей, 
разговорам в очередях и об  ̂
щественном транспорте за
мечаю: народ судит об успе- ' 
хе и ходе перестройки по  ̂ , 
магазинному прилавку. И в 
этом нет ничего удивитель
ного. Ведь главная цель пе
рестройки в конечном счете 
и сводится к тому, чтобы, 
нам всем жить стало намно
го лучше, сытнее, интерес
нее. Я считаю, что пора с 
каждого коммуниста, руко
водителя предприятия, спе
циалиста спрашивать за вы
пуск товаров для народа со 
всей строгостью и настойчи
востью. Заслушивать их от
чет об этой работе принарод
но, в трудовых коллективах, 
в магазинах на покупатель
ских конференциях, чтобы 
люди знали в лицо всех, по 
чьей вине мы плохо одеты, 
обуты, по чьей вине теряем 
время в очередях. А попут
но хочу и редакции задать 
вопрос: почему журналисты 
до сих пор не добились от
вета на острую публикацию 
«И скучно, грустно» от 
промышленных предприятий 
и управления местной про-»  , 
мышленности и ответа на 
статьи «Крайний — прода
вец?», «Что происходит в 
торговле» от руководителей 
облисполкома?

С. САВИНА.
начальник лаборатории
экономической информа
ции областного управле

ния торговли.
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рождения 
В. В. Куйбышева

ВЕЛА ПО ЖИЗНИ 
СВЕТЛАЯ МЕЧТА

...«Такие люди, как Валериан Куйбышев, и в веках че
ловеческой истории будут сверкать, искриться светлыми 
огнями своей красочной, огненной революционной жиз
ни».

Ем. Ярославский.

На центральной аллее уни
верситетской рощи, перед 
входом в главный корпус, 
высится монумент из серого 
камня. Стройный юноша с 
заложенными за спину ру
ками. Голова приподнята, 
взгляд устремлен вдаль, 
словно в будущее. Таким он. 
Валериан Куйбышев, навер
ное, и был в свои молодые 
годы, когда учился в Том
ском университете.

Полицейские репрессии не 
позволили ему пройти пол
ный курс высшего учебного 
заведения. С тем большим 
желанием и настойчивостью 
он занимался самообразова
нием, особенно в области об
щественной мысли, исполь
зуя для этого и время пре
бывания в заключении. На
пример. находясь в нарым- 
ской ссылке, он подготовил и 
с успехом читал курс лек
ций в партийной школе для 
политических.

Революционная работа 
В. Куйбышева в дооктябрь
ский период протекала в го
родах и весях обширного 
края. В его книге «Эпизоды 
из моей жизни» читатель 
находит яркие примеры на 
сей счет. Находчивый и сме
лый при выполнении зада
ний, Валериан сразу зареко
мендовал себя как верный 
товарищ, активный боец пар
тии, умелый руководитель 
большевистского подполья.

Царизм жестоко карал ре
волюционеров. В. Куйбышева 
много раз арестовывали, бро
сали в тюрьмы, ссылали. Фев
ральская революция освободи
ла его от очередной ссылки. 
Он вернулся в Самару, где 
работал до ареста, с головой 
окунулся в гущу революцион
ных событий, развернул под
готовку самарских рабочих к 
вооруженному восстанию. Под 
руководством Куйбышева —  
первого председателя Самар
ского ревкома, а затем пред
седателя губисполкома в Са
маре (ныне г. Куйбышев) —  бы
ла установлена Советская 
власть, сделаны первые, са
мые важные шаги по ее упро-

Эксперимент в школе

Гражданская война — тя
желейшее испытание, навя
занное русской контрреволю
цией и международным им
периализмом,—закалила ха
рактер молодого Куйбышева. 
Обладая военными знаниями, 
полученными в кадетском 
корпусе, а также имея хоро
шую идейно-политическую 
подготовку, полученную в 
подпольных «университетах», 
он в эти огненные годы вы
растает в одного из круп
нейших политических руко
водителей Красной Армии, 
работает рука об руку с 
М. В. Фрунзе, — талантли
вейшим полководцем рево
люции.

В 1918 г. Куйбышев орга
низует борьбу трудящихся 
Поволжья против банд бело
гвардейцев и чехословацких 
»15?тежников, участву ет в ос
вобождении Симбирска, род
ного города Ильича. В 1919 
году как член Реввоенсовета 
южной группы войск Восточ
ного фронта, которой коман
довал М. В. Фрунзе, он вхо
дит в руководящее ядро, не-' 
посредственно возглавляв
шее разгром Колчака.

Видную роль сыграл В. В. 
Куйбышев в освобождении 
Астрахани, значительны его 
заслуги как члена Реввоен
совета Туркестанского фрон
та в установлении Советской 
власти в Средней Азии.

Как только отгремели ос-' 
новные битвы войны, партия 
направила В. Куйбышева на 
профсоюзную работу. В 
1920 г. он избирается заве
дующим экономическим от
делом, а потом членом пре
зидиума ВЦСПС. Делови
тость, ответственность, инте
рес к экономике, проявлен
ный В. Куйбышевым, не ос
тались не замеченными. В 
мае 1921 г. по предложению 
В. И. Ленина Валериан Вла
димирович назначается чле
ном президиума ВСНХ и 
начальником Главэлектро.

Только что был принят 
план ГОЭЛРО, требовалась 
его практическая реализа
ция. В. В. Куйбышев, вооду
шевленный ленинской идеей 
электрификации страны, 
энергично взялся за труд
нейшую работу по развитию 
электрохозяйства РСФСР, 
Под его руководством плани
ровалось строительство пер
вых электростанций — Ша
турской, Волховской, Ка
ширской, сделала первые ша
ги радиопромышленность.

На XI съезде партии В. Куй
бышев избирается членом ЦК, 
а на апрельском Пленуме 
(1922 г.) —  секретарем Цент
рального Комитета партии. Ва
лериан Владимирович активно 
включился в разработку и осу-

П Я Т Ь
ВМЕСТО
ШЕСТИ

«Ну что, мальчишки, будем переходить 
на старую систему?» —шутят учителя 
18-й школы. Но нет, ребята уже просто не 

i мыслят, не представляют свою школу без 
■ '* пятидневки, хотя существует она всего 

ЛИШЬ два месяца. Начиналось все так. 
Когда, наконец надоело учителям и уче-' 
никам 18-й школы «жить, учиться и 
роться» по-старому, решили они устрооть 
«круглый стол» по всем наболевшим во
просам. Там и возникла идея внедрить в 
школе пятидневку. И идея эта не оста
лась только идеей. Не восприняла дирек
тор школы Г. М. Велединская эту затею 
как глупость, а, наоборот, решила попро
бовать.

Чтобы было понятнее, подробнее рас
скажу об этой системе. Внедрена не прос
то пятидневка, внедрена блочная система 
уроков. День состоит чаще из семи уро
ков. Например, сразу 4 литературы и 3 
химии, причем уроки идут по 40 минут. 
Начинаются в 8-00 (без всякой зарядки), 
а заканчиваются в 13-45. Пока такая си
стема только эксперимент, за которым 
тщательно следят психологи и ученые пед
института. И тем не менее... некоторое 
время уже прошло'. Каковы же плюсы и 
минусы? Стоит ли вообще продолжать та
кую систему обучения?

Оказалось, что стоит. Вот некоторые 
высказывания учеников за первым «круг
лым столом», который состоялся спустя не
которое время.

— Стало больше тянуть в школу.
— Есть настрой на все 6  уроков по од

ному предмету.
— Не надо от задумчивой лирики пере

ходить к закону Эйнштейна, а потом к те- 
ории Дарвина.

— Раньше уставали больше, чем сейчао.
—Свободная суббота, и один учебник в

сумке.
— Получили возможность лучше гото

виться к урокам. Есть время на чтение 
дополнительной литературы.

Были, конечно, ребята, да и учителя, 
которым пятидневка пришлась не по душе. 
А за вторым «круглым столом», на который

меня пригласили, присутствовали психолог 
и ученые из пединститута. Начался он со 
слов директора школы Г. М. Велединской: 
«Около 1.500 инструкций уже вьшущено 
Министерством просвещения, и вроде бы 
для нас вып5?скают, а нам от них пользы 
нет. В тени все долгие годы оставался сла
бый ученик. Перед учителем постоянно 
стоял вопрос: как бы за, 45 минут одина
ково обучить всех 40 человек учащихся? 
Блочная же система заставляет учителя 
отходить от командного тона, позволяет 
ученику глубже вникать в предмет. Этот 
метод во многом прогрессивен».

Затем: к разговору подключились учите
ля. Их мнения были таковы;

Н. Г. Покуревич (учитель физики): — 
Мы, физики, давно об этом мечтали. Или 
раньше перед тобой за день проскакива
ют 200 человек или сейчас 35. Конечно, 
есть время на индивидуальную работу. Ус
певаем поработать в ТИАСУРе, ТПИ. 
Оценки за 6  уроков успевает получить 
каждый. А на переменах приходится бук
вально выгонять ребят из класса. У меня 
дочь десятиклассница. Если раньше она 
сидела за уроками по нескольку часов, пе
рекладывая учебники из одной стороны в 
другую, то сейчас на это уходит не больше 
1,5 часа. Есть время на чтение дополни
тельной литературы, различные увлече
ния.

Л. И. Тюменцева (учитель химии):—У 
химиков сразу было хорошее отношение к 
этой системе, так как ребята то, что полу
чают, тут же успевают закрепить на прак
тических занятиях. Появилась возмож
ность парного контроля, самоконтроля. Ну, 
а раньше было трудно настроиться на 6  
разных классов. Это, я считаю, все равно 
что артисту играть в шести разных спек
таклях в день.

Л. В. Шуркина (учитель математики, 
завуч);—Я была совершенно против. Сей
час худшего нет, но и о лучшем говорить 
еще рано. В данный момент проблема но
мер один—это сотрудничество учителей и 
учеников. Нужно, чтобы бьша какая-то от
дача. Ну, а плюс в том, что за 6  часов 
ученики стали лучше узнавать учителя.

У. К. Кузнецова (учитель иностранных 
языков: —Я считаю, что, раз 99 процентов 
ребят работают, значит, результаты есть.

Разговор за «круглым столом» шел 
серьезный, но и шутке тоже нашлось мес
то. Например, когда профессор Л. Ф. Пи- 
чурин поинтересовался у ребят: «Не могу 
понять, как вам удается в течение 6  часов 
смотреть на одного человека?», Алексей 
Втюрин, ученик 9-го класса, ответил; 
«Пусть я на него смотрю шесть часов, 
зато потом он мне целую неделю на гла
за не попадется».

Т. ЛАПТИК, 
член городского пионерского

пресс-центра.

Кооперативы: первые шаги-

С е м е й н а я  л е т о п и с ь
Более 50 человек воспользовались уже 

услугами кооператива «Обряды», создан
ного в ноябре прошлого года при об'ьеди- 
нении «Томскгорпрокатразнобыт».
Кооператив специализи

руется на создании цвет
ных звуковых видеофиль
мов о памятных событиях в 
жизни клиентов—торжест
венных бракосочетаниях, 
юбилеях, утренниках в дет
ских садах, спортивных ме
роприятиях, выпускных 
вечерах. Технология вза
имоотношений с заказчиком 
очень проста: разрабатьшает- 
ся и согласовывается сценар
ный план, учитывается мес

то , проведения съемки—до
ма или в учреждении. Стои
мость одной минуты филь
ма—два рубля или по дого
воренности, в зависимости 
от сложности работ. Видео
кассета вместе с фильмом, 
рассчитанная на два-три ча
са демонстрации, обходится 
заказчику примерно в ^ 0 0  
рублей. Причем по желанию 
заказчика члены кооперати
ва, профессиональное ма
стерство которых подтвер

ждается участием их в твор
ческих конкурсах кинолюби
телей, могут запечатлеть и 
дальнейшие события, соз
дать, так сказать, летопись 
семьи. Для этого необходи
мо лишь встать на абоне
мент. Если у заказчика нет 
своего видеомагнитофона, 
то работники кооператива 
придут к нему на дом с ап
паратурой.

Один из организаторов 
кооператива—Сергей Викто
рович Цареградский—счита
ет, что дело, которым зани
маются «Обряды», нужное, 
а со временем станет и бо
лее популярным.

С. ТУПИЦИНА.
г. Томск,

щеетвление мероприятий но
вой энономичесной политики, 
выполнил ряд прямых пору
чений В. И. Ленина.

На XII съезде партии (1923 
год) В. Куйбышев выдвигается 
в состав Центральной Конт
рольной Комиссии (ЦКК), а с 
образованием объединенного 
советсно - партийного органа 
ЦКК —  РКИ становится пер
вым его руководителем —  
председателем ЦКК и нарко
мом Рабоче-крестьянской ин
спекции. Вооруженная ленин
скими идеями реорганизации 
Рабкрина, ЦКК —  РКИ про
делала бодьи)ХЮ работу по 
борьбе с бюрократизмом и 
волокитой, за рационализацию 
и удешевление госаппарата, 
проведение режима экономии, 
укрепление трудовой дисцип
лины.

Выполняя в эти годы 
функции куратора движения 
за НОТ (научную организа

цию труда). Валериан Вла
димирович приложил макси
мум усилий для того, чтобы 
это движение следовало за
ветам Ленина, развернулось 
во всесоюзном масштабе, 
оказывал широкую под
держку таким пионерам и 
энтузиастам НОТ, как А. К. 
Гастев.

Летом 1926 г. неожидан
но скончался Ф. Э. Дзер
жинский, — председатель 
Высшего Совета Народного 
Хозяйства. Партия доверила 
этот высокий пост В. В. 
Куйбышеву, накопившему к 
тому времени большой орга
низаторский опыт, знания 
экономики. Валериан Влади
мирович возглавлял ВСНХ 
СССР до 1930 г., а затем в 
течение четырех лет руково
дил Госпланом СССР.

Избранный в 1927 г. чле
ном Политбюро ЦК ВКП(б), 
он вошел в состав высшего 
руководства партии и стра
ны. Он принимает живейшее 
участие в формировании эко
номической политики госу
дарства, в выработке и осу
ществлении коренных задач 
социалистической реконст
рукции народного хозяйства. 
Невозможно даже перечис
лить дела, которыми прихо
дилось ему заниматься. Раз
работка текущих и перспек
тивных планов развития на
родного хозяйства, рациона
лизация производства и уп
равления, подготовка кад
ров, организация соцсоревно
вания, снабжение и финан
сирование предприятий, по
литика цен, координация ра
боты хозяйственных звеньев 
— эти и многие другие воп
росы постоянно находились 
в поле его зрения.

в рабочем кабинете предсе
дателя ВСНХ обсуждались и 
уточнялись проекты и графи
ки строительства, реконструк
ции крупнейших объектов (Дне
прогэса, «Азовстали», трактор
ных заводов, Урало-Кузнецко
го комбината). В ряде случаев 
В. Куйбышев сам выбирал ме
ста для новостроек, участвовал 
в приемке готовых сооруже
ний. Будучи председателем 
Госплана, он ориентировал сво
их сотрудников на перестрой
ку плановой работы во всех 
основных звеньях, стремился 
обеспечить надлежащую кор
ректировку |хозяйственных 
планов с учетом новых обстоя
тельств. Куйбышев решитель
но выступал за передвижку 
производительны^ сил СССР в 
восточные районы, за ускорен
ный подъем экономики нацио
нальных республик.

В последний год жизни 
В. В. Куйбышев трудился на 
посту председателя Комис
сии советского контроля, яв

лялся первым заместителем 
Председателя СНК и Совета 
Труда и Обороны Союза 
ССР.

Валериан Владимирович 
принадлежал к тому типу 
революционных деятелей, 
которые сочетали свою ор
ганизаторскую работу с те
оретическим осмыслением и 
обобщением практического 
опыта. Анализ его экономи
ческих произведений убеди
тельно показывает, что в ли
це Валериана Владимирови
ча наша партия имела вид
ного экономиста-мыслителч, 
внесшего свой творческий 
вклад в развитие экономиче
ской теорий социализма."). 
На понимании и трактовке 
экономических проблем В. В. 
Куйбышевым видна печать 
своего времени, обществен
но-политической атмосферы 
в стране.

В середине двадцатых го
дов сохранялись ленинские 
традиции идейной и партий
ной жизни. «Мы, — вспо
минал те годы Н. И. Буха
рин, — шли к единой цели 
впервые, еще непроторен
ным путем. . Другое было 
время, другие нравы. В 
«Правде» печатался дискус
сионный листок, все спори
ли, искали пути, ссорились 
и мирились и шли дальше 
вперед вместе».

В тридцатые годы утверж
дается авторитарный режим, 
супер-централизм управле
ния, культ личности Стали
на. В. В. Куйбышев, судя 
по его публичным выступле
ниям, не остался в стороне 
от этих веяний, хотя, есте
ственно, в начале 30-х го
дов (а он умер в январе 
1935 г.) не мог вполне оце
нить и предвидеть, к каким 
тяжелым последствиям при
ведут в дальнейшем они.

Решая задачи перестрой
ки, мы обязаны учитывать 
экономический опыт социа
листического строительства, 
— как позитивный, так и 
негативный. Такой опыт со
держится и в трудах В. В. 
Куйбышева. Вот почему его 
наблюдения, идеи, его эко
номические уроки ценны и 
в наши дни не только в 
плане познавательном.

М. ЕВСЕЕВ,
профессор, доктор эко
номических наук, декан
экономического факуль

тета ТГУ.

1) Подробнее см. М. П. Евсе
ев, В. В. Орешкин. «В. В. Куй
бышев — экономист». М., Эко
номика, 1988 г.

Возвращаясь к напечатанному

НЕ ОКАЗАТЬСЯ БЫ 
Б А Н К Р О Т О М . . .

Публикация «Пойти в ба
ню» («Красное знамя», 9.04) 
вызвала у читателей заин
тересованные отклики. Одни 
поддерживают газету в том, 
что она Вновь вернулась к 
старой теме, другие неудов
летворены информационной 
стороной публикации и счи
тают, что многие причины 
плохой работы этой сферы 
кроются в экономике объе
динения «Кристалл». Об 
этом мы попросили расска
зать директора предприятия 
В. А. МАРЧЕНКО.

После публикации в объ
единении создана санитар
но-бытовая комиссия во 
главе с начальником произ
водственного отдела объеди
нения А. И. Пыжик, за 
каждой баней закреплены 
ответственные работники уп
равленческого аппарата. 
Внесены изменения в прак
тику премирования работ
ников бань, которые будут 
стимулировать дисциплину 
труда, культуру обслужи
вания, санитарное состоя
ние. Все эти меры, в том 
числе и внедрение дополни
тельных платных услуг (за
ядлые парильщики смогут 
приобретать шапочки и ру- 
кадицы, желающие — вос
пользоваться электробрит
вой), должны улучшить об
служивание клиентов.

Однако это чисто космети
ческие меры, и вряд ли они 
существенно повлияют на 
обслуживание клиентов. Да
же капитальный ремонт бань 
№№ 6 , 8 , 9, дополнитель
ное расширение номеров по
вышенной степени обустрой
ства в банях №№ 3 и 9 по
зволят лишь отчасти повы
сить комфортность. Корен
ное улучшение обслужива
ния связано с укреплением 
экономики объединения.

В нашем понимании «пло
хо работать» — это значит 
сидеть у государства на 
шее. Банное о(5служивание, 
несмотря на его возрастаю
щую популярность, к сожа
лению, убыточное. Около 
360 тысяч рублей ежегодно 
получаем мы у государства 
на то, чтобы покрыть все 
затраты. Стоимость помывки 
зависит от разряда бани, ис
точника теплоснабжения (ме
стный или централизован
ный) и колеблется от 60 
копеек до одного рубля, 
тогда как входной билет сто
ит 15—Зи копеек. Большую

роль играет и месторасполо
жение бани: 'услугами № 3 
(ул. Советская) пользуются 
жители всего Кировского и 
других районов, а бани № 1 2  

(ул. Макарова) — жители 
Каштана, Иркутского трак
та... Здесь и кабинок по
больше, и немало дополни
тельных услуг, поэтому они 
являются самыми прибыль
ными из 13 имеющихся у 
нас подразделений.

А вот баня № 4 (пр. 
Фрунзе), хотя и расположе
на в Центральном микро
районе и является самой 
лучшей в эстетическом офор
млении, напротив — убы
точная. Пропускная способ
ность ее очень мала — 
здесь всего 90 кабинок, а 
сейчас и того меньше, по
скольку в одном раздеваль
ном отделении идет ремонт. 
А обслуживающий персонал, 
наоборот, в два раза боль
ше, чем в бане № 3, значит, 
и больше' затрат.

Прав читатель Д. Д. Оло- 
вянишников: такие меры, 
как выговоры, лишение пре
мий, уже ие срабатыва
ют. Нужны экономические 
преобразования, которые за
ставили бы коллективы ра
ботать на клиента, на ко
нечный результат. Большие 
надежды мы связываем с 
внедрением хозрасчета, хо
тя сложности нас ожидают 
немалые. Отказаться от до
тации государства—рначит 
найти такие пути, которые 
позволили бы превратить на
шу сферу в прибыльную. 
Что здесь имеется в виду? 
Думаю, что хотя бы одну из 
бань переведем на коопера
тивное обслуживание, внед
рим семейный подряд, вве
дем дополнительные услуги. 
А самое главное — отремон
тировать старые бани и по
высить их разрядность. По 
поводу ожидаемых перемен 
в городе ходит немало слу
хов: мол, все бани мы со
бираемся передать в руки 
кооперативов.

«Мы встревожены тем, 
что в бане № 4 планирует
ся открыть кооператив, это 
нам не по карману»... — 
пишут в редакцию Селихо
вы и другие (ул. Jfe6 efleBa, 
дом № 77-6). Слухи безос
новательны, хотя мы и не 
отказываемся от идеи созда
ния кооперативов. Один — 
«Березка» — уже сущест
вует при нашем объедине
нии; он изготавливает бан

ные мочалки, а летом зай
мется заготовкой березовых 
веников. А вот в бане № 4 
пока только в виде экспери
мента планируем создать 
кооператив «Здоровье» — 
отдадим ему правое крыло. 
Конечно, цены будут повы
ше, но зато появятся такие 
услуги, как медицинский ос
мотр, массажный кабинет, 
тренажерный зал со спор
тивными снарядами, микро
бассейн. Тем, кому это бу
дет не по карману, вполне 
могут воспользоваться услу
гами левого крыла бани, где 
сохранится традиционное об
служивание.

До сих пор не яс
на судьба бани № 1 (ул. 
Плеханова). Дважды здание 
обследовала специальная ко
миссия, которая рекомендо
вала использовать его толь
ко под административное 
здание. И все-такй баня 
должна остаться баней. На 
этот счет есть различные ва
рианты: сделать ее только 
номерной, отдать кооперати
ву. Но кто возьмется за ка
питальный ремонт?

Вот еще два письма о 
бане № 8  (ул. Мельничная); 
одно—от Н. М. Гордецовой 
и других жильцов прилега
ющего макрорайона, другое
— от ветерана войны Кор
кина. «Баню собираются от
дать кооперативу, — пи- 
UWT они. - -  Неделю назад 
00 этом клиентов известила 
администрация бани н пред
ложила высказать свои мне
ния и пожелания. Мы — 
против кооперативной бани 
и всех ее предполагаемых 
услуг..;.» приглашение та
кое к разговору действи
тельно было, и он состоялся
— бурный, заинтересован
ный. Как улучшить банное 
обслуживание? Как .сделать 
баню прибыльной? Многие 
присутствующие согласи
лись, что баня старая, нуж
на ее реконструкция. И ка
питальный ремонт будет 
проведен, тогда повысится и 
разрядность, а значит, и це
на входного билета. Разу
меется, о создании здесь коо
ператива пока не может 
быть и речи. Коллективу ба
ни предложено подумать о 
внедрении семейного подря
да, об открытии дополни
тельных платных услуг. На 
семейный подряд можно пе
ревести такие бани, как 
№№ 10 и 13 (ул. Транс
портная и пос. Степановна).

СПРАШИВАИТЕ-
O T B E 4 A E I V I

—я  работаю в совхозе мед
сестрой, ло не пользуюсь 
льготами по оплате за квар

тиру н коммунальные услу
ги.

Правильно ли это?
И. ЗОЗУЛЯ.

Томский район.
Отвечает юрисконсульт 

облисполкома Г. В. Ку: 
мин:

— Как выяснено, в совхо
зе вас оформили в наруше
ние штатного расписания не 
медицинской сестрой. а

«узь.

техником-механиком. По 
этой причине и не предостав
ляют льгот, предусмотрен
ных для медицинских ра
ботников. Поскольку вы вы
полняете обязанности мед
сестры, а не какие-то дру
гие. то имеете право на 
льготы, предусмотренные 
для медработников, работа
ющих и живущих в сель
ской местности.

^ Е Ж Д У н а р о д н £ к Я  

шщня»ормаиия
ШШй

,впо1»тЕ1»ы Т А С С  соовищ,ан>т

Человек и природа-

Землянам 
становится тесно

Сколько нас, землян, известно: более 5 миллиар
дов. Каждую минуту прибавляется еще 150 чело
век, за день— 2 2 0  тысяч, а за год—более' 80 мил
лионов. Это не только новые созидающие руки, но и 
множество потребляющих ртов. Без предела ра
стут наши потребности. А ресурсам Земли, увы, 
есть предел. Об этом написано в опубликованном 
на днях ежегодном докладе Фонда ООН для дея
тельности в области народонаселения, который я 
держу в руках.

«Возрастающие потребности чело.века наносят 
ущерб основным природным ресурсам—земле, во
де, вотдуху, без которых невозможна жизнь на 
нашей планете. Стремление человечества к изоби
лию и. быстрый рост населения усиливают этот 
процесс». Такими словами исполнительного дирек
тора фонда начинается этот документ.

В нем подняты вопросы, затрагивающие каждого 
из нас. И призыв к действию, совместному поиску 
ответов—тоже для каждого. Все более широкое и. 
зачастую, бездумное вторжение в сложнейший при
родный механизм, создавший жизнь на Земле и 
призванный ее поддерживать, ведет порой к не
предсказуемым последствиям. Не исключена угро
за существованию человека.

Уже сейчас, говорится в документе, площадь 
тропических лесов—этих легких планеты за год 
сокращается на 11 миллионов гектаров. В то же 
время пустыни отвоевывают себе по 6  миллионов 
гектаров. Огромные лесные массивы в Европе и 
Северной Америке поражены «кислотньщи дождя
ми».

К концу нынешнего столетия на Земле будут 
жить более 6  миллиардов человек. Вроде бы хоро
шо—человечество растет. Но тревожит то, что этот 
рост, согласно выкладкам экспертов, в основном 
падает на развивающиеся страны. А они не могут 
подкрепить этот демографический всплеск со
ответствующим уровнем экономического развития, 
бережным отношением к природе.

Застреляют также задуматься бешеные темпы 
урбанизации. Если нынешние тенденции, сохранят
ся, т6  к концу, столетия половина населения 3eiviJiH 
будет жить в городах, причем каждый пятый в ги
гантах с населением более 4 миллионов человек. 
Доля городского населения, например, в Латинской 
Америке достигнет 75 процентов. Для Африки эта 
цифра составит 52 и для Азии—37 процентов. Все 
это создаст дополнительные трудности в обеспече
нии продовольствием, усилит наступление человека 
на природу, приведет, если не принять эффектив
ных мер, к загрязнению окружающей среды с не
предсказуемыми для жизни людей последствиями.

Беспокоит и положение в сельских районах раз
вивающихся стран. Там все больше бедных, беззе
мельных людей. В поисках пищи, воды, топлива, 
кормов для скота они используют все, что есть под 
рукой. Идет безжалостная вырубка лесов. Нераци
ональное использование земли очень быстро лиша
ет ее плодородного слоя. Голод и нищета гонят 
вчерашних крестьян в города.

В среднек город с миллионным населением по
требляет за день около 625.000 тонн воды, 2.000 
тонн продовольствия и 9.200 тонн топлива. В то 
же время 500.000 тонн воды идет в канализацию, 
а в атмосферу выбрасывается 950 тонн загрязня
ющих воздух веществ. И опять же наиболее тревож
ные данные по развивающимся странам. Ведь, чем 
лучше техническая оснащенность городских служб, 
тем меньше страдает окружающая среда. Так, в 
Нью-Йорке на душу населения в три раза меньше 
отходов, чем в Калькутте,

В промышленно развитых странах живет чет
верть населения Земли, но они потребляют три 
четверти всей энергии, 79 процентов топлива, 85 — 
древесины и 72—металла. Поэтому на них лежит 
двойная ответственность. Им нужно обеспечить 
создание новых, безопасных для окружающей сре
ды промышленных технологий, а также оказать со
действие слаборазвитым государствам в достиже
нии соответствующего росту их населения экономи
ческого прогресса.

С какого конца начать решение второй задачи— 
экономики или планирования семьи? Видимо, с 
обоих. Доклад отмечает важность снижения уровня 
рождаемости в развивающихся странах. Ведь они 
не способны дать новым поколениям людей необхо
димые для жизни условия. А это ведет к обостре
нию социально-экономических проблем, массовому 
обнищанию. Ряд стран уже нашел пути для сниже
ния темпов роста населения. Среди них КНР, Ин
донезия, Мексика, Шри Ланка, Куба, Коста-Рика.

Проблемы народонаселения касаются всего че
ловечества. Они взывают к неотложным действиям. 
Слишком дорогую цену уже платит за них планета.

М. КОЧЕТКОВ.
Нью-Йорк.

' *

'If Ш ̂  ̂  ̂

ИЗ ОПЫТА д р у з е й  
в ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВЕ

БОЛГАРИЯ. Неповторимый архитектурный облик 
приобрел за последние годы Смолян — город в Ро- 
допском крае (на снимке). Здесь найдено удачное 
сочетание горного ландшафта с современными не- 
одкотипными жилыми кварталами. Каждое круп
ное административное и культурно-просветительное 
здание центра как бы повторяет силуэт окружаю
щего Смолян горного массива. По этому же прин
ципу проектировался н жилой микрорайон с дет
скими садами-яслями, школами, магазинами, спорт
площадками. Еще один принцип — так назьгааемое 
зонирование: административные здания сгруппиро
ваны в одном месте, театр, музей, художественная 
галерея, библиотека составляют другую зону.

Фото. А. Смирнова.
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2 . ТОТ ШЕР, КОТОРЫЕ! 
ИГРАЛ ПРОФЕССОРА...

(Продолжение. Начало в № 133)
Есть в грузинском языке удивительно 

универсальные по многообразию интона
ций слова. Они возникают в речи, когда 
надо задать вопрос или удивиться, когда 
требуется выразить восхищение, любопыт
ство или даже гнев. В общем, невозможно 
перечислить все оттенки эмоциональной 
окраски коротких слов-восклицаний, по
тому что они характерны для собеседника 
с любым характером. Но когда в Институ
те вычислительной математики грузин
ской Академии наук прощались с томича
ми после продолжительной встречи, то 
восклицания прозвучали с оттенком глубо
кого уважения к гостям.

А началась эта встреча с вопроса ди
ректора института, профессора Николая 
Николаевича Вахания:

— Вы, пожалуйста, представьтесь, кто 
вы такие. А то нам просто сказали, что вы 
театральные деятели.

В ответ раздался громкий хохот. Груп
па гостей состояла из доцентов Томского 
политехнического института Марка Георги
евича Гольдшмита и Анатолия Ивановича 
Гаврилина, заведующего ■ кафедрой 
ТИАСУРа Юрия Ивановича Жукова и 
главного инженера «ТомскэнерГо» Михаи
ла Иосифовича Яворского, а также про
фессора, директора УНПК «Кибернетика» 
Владимира Захаровича Ямпольского. Хотя 
накануне, на концерте открытия Дней 
культуры, они были действительно акте
рами, представляя театр «Миниатюры и 
песни», созданный ими еще в студенчес
кие годы.

Тогда короткое выступление вызвало 
в Большом концертном зале Тбилиси та
кие овации, что в это1Ц зрительском вос
торге растворились их ученые звания и 
высокие должности. Хотя быть признан
ным зрителями—тоже очень непросто. У 
«МИПа» была своя миниатюра, своя пес
ня, написанная Юрием Жуковым, и глав
ное—свое видение происходящего. «МИП» 
остроумен постоянно и коллективно. По
смотрели на музыкантов Томского симфо
нического оркестра, садящихся в самолет, 
и сказали: «В салон занесли контрабас с 
грифом «секретно».

Вот таких весельчаков и ждали в ин
ституте вычислительной математики. А 
разговор пошел о вещах самых серьезных. 
Грузинские ученые Левон Григорьевич 
Кикнадзе, Мурман Григорьевич Цуладзеи 
Давид Михайлович Судаков отвечали на 
вопросы и задавали их сами, показывали 
свои вычислительные машины и просили 
томичей прислать проспекты их разрабо
ток. Интересовались томской нефтью и 
тем, как строятся линии электропередачи в 
западносибирских болотах. Разговор об
нажал точки соприкосновения наук и про
блемы, где могли бы сотрудничать томские 
и грузинские ученые. Прощались гости и 
хозяева преисполненные глубокого уваже
ния друг к другу. Но «МИП» есть 
«МИП», он не может не шутить, хотя бы 
над собой. Поэтому по пути в гостиницу 
Ямпольскому сказали:

— Владимир Захарович, а ведь сейчас 
грузины про тебя думают: а здорово выу
чил роль тот актер, который сыграл про
фессора!

Эти заблуждения относительно профес
сиональной принадлежности выступавших 
на сцене были свойственны и для тех зри
телей, которые слушали хоровую академи
ческую капеллу Томского университета. 
Жители древнего города Гори—очень тон
кие ценители и знатоки пения. Здесь раза 
два года проходят Всесоюзные фестивали 
хоровой музыки, и об их престижности 
можно судить хотя бы по такому факту. 
Чтобы выступить в Гори, японские певцы 
с помощью электронной техники разложи
ли мелодии грузинских песен на мельчай
шие музыкальные составные части. Пере
писали все оттенки на ноты и выучили эти 
сложнейшие многоголосые народные на
певы.

Хоровая капелла никогда не участвова
ла в этих конкурсах, и все понимали, что 
предстоит сейчас экзамен трудный. Но гор
цам тоже хотелось показать свое ис
кусство. Приветствуя томичей, на сцену 
вышел городской мужской хор. Затянутые 
в шитые золотом черкески джигиты гря
нули народную песню, в которой то взви
вался голос солиста, то рокотали грохо
чущие о скалы волны, то нависала звеня
щая тишина, когда отголоски мелодии 
всплескиваются короткими каплямй дождя.

— Знаете, у нас всегда проблема—за-

\

получить в хор .мужские голоса, —говорит 
горийцам главный редактор художествен
ного вещания Томского телевидения Ев
гения Дюрич.—А у вас это тоже труднос
ти?

— Что вы!—смеются собеседники.—У 
нас поет каждый мужчина. У нас петь в 
хоре—это большая честь.

Выступление томской капеллы приятно 
поразило горийцев, тут же пригласивших 
ее участвовать в будущем конкурсе. Зна
чение визита гостей заведующая отделом 
культуры города Мзия Степановна Гурге- 
нидзе определила такими словами:

— Грузия уже второй день празднует 
Дни культуры Томска. Для нее. вьктупле- 
ние университетской хоровой капеллы— 
событие исключительно радостное.

Оказалось, что Гори и Томск имеют 
древние музыкальные контакты. Самый 
первый концерт участников Дней культу
ры полностью транслировался Тбилисским 
телевидением на всю Грузию. И начинался 
он музыкальной j заставкой, которой ста
ла мелодия песни Вано Мурадели «Город 
над Томью». Композитор был частым гос
тем томичей, а родился он здесь, в городе 
Гори.

Мы, конечно, знали о традиционном 
грузинском гостеприимстве, об искренней 
доброжелательности горцев. Но увиденное 
превзошло все ожидания. Грузия распах
нула сибирякам свои объятия, очаровьшая 
добротой сердец и искренним вниманием.

— Здесь люди влюблены в творчество, 
они воспринимают это общение как награ
ду,—говорил участник капеллы член парт
кома Томского университета Иван Ивано
вич Госсен.—Мы будем ждать к себе 
грузинских певцов, как самых дорогих 
гостей.

В эти дни республиканская газета «Заря 
Востока», орган ЦК Компартии Грузин, 
Верховного Совета и Совета Министров 
Грузинской ССР, свои публикации о 
Днях культуры объединила одним заго
ловком: «Яркая страница в летописи
дружбы».

А в день отъезда томичей был напеча
тан Указ Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР о награждении творчес
ких коллективов Томской области почет
ными грамотами Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР. Этими наградами 
был отмечен симфонический оркестр Том
ской филармонии и хоровая капелла Том
ского государственного университета име
ни В. В. Куйбышева.

Э. СТОИЛОВ, 
спец. корр. «Красного знамени».

(Продолжение следует).* « *
НА СНИМКЕ: участник горнйского хо

ра шестидесятнлетннй Георгий Катнашви- 
ли.

Фото автора.

« В О Л Н А  М И Р А »
Ряд антивоенных ор|- 

ганизаций, в том числе 
из Японии и США, вы
ступили с инициативой— 
провести 11 июня 1988 
года всемирную антиво
енную акцию под назва
нием «Волна мира», при
уроченную к работе III 
Спецсессии Генеральной 
Ассамблеи ООН по разо
ружению.

Как известно, 24 ок
тября минувшего года 
«Волна мира», посвящен
ная началу традиционной 
международной Недели 
действий за разоружение, 
прокатившись с востока 
на запад, подняла мил
лионы и миллионы лю
дей во многих странах 
мира на активные и ре
шительные действия за 
предотвращение ядерной 
катастрофы, полную лик
видацию -ядерного воору

жения и других видов 
оружия массового унич
тожения. В проведении 
«Волны мира» участво
вали различные по своей 
политической и идеологи
ческой ориентации обще
ственные организации и 
движения, творческие со
юзы, профессиональные 
группы, религиозные об
щины, всемирно извест
ные деятели науки и куль
туры.

До сих пор в Совет
ский комитет защиты ми
ра и Советский фонд ми
ра поступает большое ко
личество писем, в кото
рых люди делятся свои
ми впечатлениями от не
забываемых акций, про
веденных в городах и се
лах нашей страны во 
время предыдущей «Вол
ны мира».

«Волна мира» по своей

 ̂ политической значимости 
— событие неординарное. 
Особую окраску ему при
дают позитивные шаги в 
советско - американском 
диалоге на высшем уров
не.

11 июня 1988 года 
«Волна мира» начнется в 
Хиросиме ровно в пол- 

■ день и затем эстафетой 
будет передаваться по 
часовым поясам. В Томск 
она придет из восточных 
районов страны. На агит- 
площадках, в клубах, до
мах культуры будут ор
ганизованы различные 
антивоенные акции, ми
тинги, ярмарки солидар
ности, сборы подписей 
под воззваниями в защи
ту мира, концерты, дет
ские конкурсы. Участни
ков «Волны мира» при
мет и городской сад.

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора —  
106-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь —  
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

Действенность
экологического

дневника

Г орисполком 
не останется 

в стороне
Томский горисполком 

рассмотрел корреспонден
ции «Чем мы дышим?» 
(опубликованную 3 фев
раля) и «Кто мы на этой 
земле — временщики 
или хозяева?» ( 1 2  мар
та). Действительно, эко
логическая ситуация в 
городе напряженная. Учи
тывая, что проблема ох
раны окружающей среды 
ставится остро, в настоя
щее время по заказу гор
исполкома для восьмиде
сяти предприятий города 
— основных загрязните
лей атмосферного возду
ха — разработан свод
ный том «Охрана атмос
ферного воздуха и пре
дельно допустимые вы
бросы (ПДВ) загрязняю
щих веществ в атмосфе
ру г. Томска», где опре
делены сроки и меро
приятия по достижению 
установленных нормати
вов.

Службы горисполкома 
разработали общегород
ские природоохранные 
мероприятия со сроком 
выполнения до 1995 го
да, включающие в себя: 
закрытие или перевод на 
газ 43 котельных, проек
тирование и строитель
ство полигона по захоро
нению отходов и улавли
ваемых ядовитых загряз
няющих веществ.

Значительно усилила 
работу городская депу
татская комиссия по ох
ране окружающей сре
ды и рациональному ис
пользованию природных 
ресурсов. Депутаты об
следовали ряд предприя
тий (объединение «Сиб- 
электросвет», ТЭМЗ, ас
фальтобетонный завод и 
другие), на которых вы
явлены существенные не
достатки. По этим пред
приятиям подготовлены 
депутатские запросы.

В текущем году пла
нируется провести обще
городскую выставку по 
охране окружающей сре
ды, где практически все 
организации и учрежде
ния примут участие.

На исполкоме будут 
заслушаны руководители 
предприятий, подвергну
тые критике в печати, с 
отчетами о разработке и 
выполнении мероприятий 
по достижению норм 
ПДВ и о выполнении об
щегородских мероприя
тий, утвержденных гор
исполкомом в январе 
1988 года. Горисполком 
поручил государственным 
инспекциям принять са
мые строгие меры к 
предприятиям—загрязни
телям окружающей сре
ды.

В. ГОНЧАР, 
заместитель председа

теля Томского 
горисполкома.
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С Н О В А -п о  КОНЯМ!
...По улицам нашего го

рода, рядом с потоком машин 
движется конный отряд крас
ноармейцев. Ребята и дев
чата в кавалерийской фор
ме с синими звездами на 
буденовках. А впереди — 
знамя.

Первый раз такое томичи 
увидели семь лет тому на
зад. Именно осенью 1981 
года состоялся первый кон
ный агитпереход по селам 
области.

Их тогда было немного. 
Всего десять человек. И ло
шадей не отличала какая- 
то особая стать — оказа
лось, что набрать по совхо
зам верховых лошадей не 
так-то просто. Наверное, ни 
одна из них не походила на 
того красавца, что до сих 
пор на гербе нашего горо
да. Даже из похода верну
лись не все — нескольких 
пришлось оставить в хозяй
ствах.

Но начало было положе
но. Кавалеристы прошли по

Выставка 
М. Шарапова 
в Доме союзов
На днях в Москве в До

ме союзов открылась выс
тавка цветных фотографий 
«Един с природой человек».
Ее автор — Михаил Шара
пов, член томского фото
клуба «Юпитер».

В экспозиции—фотогра
фии, в которых отображены 
природа Сибири, освоение 
томского севера, жизнь и 
быт сибиряков. Москвичи 
очень хорошо восприняли 
выставку. Первыми посе
тителями ее стали участни
ки фестиваля Индии в 
СССР. Выставка будет ра
ботать до 1 июля. Газета 
«Вечерняя Москва» под
робно представила москви
чам томского автора.

Р. МИХАИЛОВ.

области, читали лекции, вы
ступала агитбригада. И хо
тя вернулись измученные 
до предела, уже тогда было 
ясно, что этот поход — не 
последний.

С тех пор их было еще 
два. Теперь готовится чет
вертый. Немного необыч
ный. В прошлом году на ба
зе госконюшни был создан 
агитклуб «Товарищ». В него 
вошли те, кто уже проверил 
себя в конных переходах. 
Так что поход этого года — 
на своих лошадях. Тех, что 
воспитали (слово «выдрес
сировали», по-моему, здесь 
не подходит); за которыми 
ухаживали. Маршрут прой
дет по пяти районам обла
сти.

Клуб «Товарищ» создан 
не только для походов и 
подготовки к ним. Здесь 
учат держаться в седле всех 
желающих, организуют ко
роткие выезды на природу, 
на праздниках катают ребя
тишек.

ИЗВЕЩЕНИЕ
10 июня в 10 часов в До

ме политического просвеще- • 
ния обкома КПСС (ул. Кар
ла Маркса, 14) состоится од
нодневный областной семи
нар лекторов-международни- 
ков.

Приглашаются лекторы- 
международники, преподава
тели кафедр общественных 
наук, школ. СПТУ.

ПОГОДА
Сегодня по области—пе

ременная облачность, вре
менами слабый дождь, ве
тер юго-восточный, 5 — 10 
метро'в в секунду, темпера
тура 13—18, по северо-вос
току 8 — 13, в Томске 15 — 
17 градусов тепла.

1 0  и 1 1  июня—облачно с 
прояснениями, временами 
небольшой дождь, ветер 
юго-западный, 9 — 14 мет
ров в секунду, температура 
ночью 6 — 1 1 , днем 1 0 -го 
15—20, по югу до 26, 11-го 
12—17 градусов тепла.

Вроде бы непривычно зву
чит — общение с лошадью. 
Но, наверное, это самое 
главное, что дает клуб. Это 
на тракторе — сел и по
ехал. А лошадь надо уметь 
понимать. Это даже не нау
ка, а целое искусство. И 
дается оно не сразу и, по
жалуй, не всем. Не все же 
умеют понимать природу. А 
вот Андрею Олеару, Жанне 
Булгаковой, Нине Кандауро
вой. Олегу Недоговорову это 
удается. Да и многим дру
гим — в клубе сейчас зани
мается около двухсот чело
век.

Но это будни клуба. А 
поход — праздник. Хотя 
это, конечно, не просто раз
влекательная прогулка. Это 
серьезное испытание кило
метрами, дождями, трудом. 
Вот когда все это выдер
жишь, тогда и наступает 
праздник.

Готовилась к этому пра
зднику и Светлана Лопатин- 
ская — участница всех по-

Телевидение
ЧЕРТВЕРГ, 9 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
«Русь изнаЧЙльная». 1-я и 2-я 
серии. В перерыве (9.55) —
Новости. 11.10 — Встреча пер
вого секретаря Кировского об
кома КПСС С. Л. Осминина с 
молодежью.

С 12.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 
15.50 — «Современный облик 
Португалии». Киноочерк. 16.10 
— «Спорт и личность». А. Мед
ведь. 16.40 — «Отчего и поче
му?». 17.10 — Композитор
Владимир Кобекин. 17.55
«...До шестнадцати и старше». 
18.40 — «Сегодня в мире 
18.50 — Мультфильм. 19.10 ■ 
Навстречу XIX Всесоюзной
партийной конференции. Исто
рия. Литература. Общество. 
Передача 2-я. 19.55 — «Впер
вые на экране ЦТ». «Русь из
начальная». 2-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — С. Рах
манинов. Литургия Иоанна Зла
тоуста. 23.00 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Концерт. 8.50 — 
Испанский язык. 1-й год обу
чения. 9.20 — Научно-популяр
ные фильмы. 10.00 — Испан-

ходов, начиная с самого 
первого. Сегодня ей испол- , 
нилось бы двадцать семь.
Но врачи научились лечить 
еще не все болезни...

— Я решилась идти в по
ход благодаря Свете, — рас
сказывает Татьяна Ишкова.
— Она так умела рассказы
вать про лошадей, какие 
они умные, как все понима
ют. И в самом походе, ког
да что-то не получалось, она 
умела поДдержать. И как-то 
незаметно, необидно, не по- 
менторски.

Успех агитбригады конни
ков во многом был обязан 
Светлане. Она умела и лю- ■. 
била петь. И не только пе- /  
ред зрителями. Песня в клу
бе была не на последнем 
месте.

Поход этого года ребята 
решили посвятить памяти 
Светланы Лопатинской.

С. БАЛАШЕВ.* * *
НА СНИМКАХ: в клубе; 

Светлана Лопатинская.

ский язык. 2-й год обучения. 
10.30 — Музыкальная переда
ча для юношества. 12.45 —
«Фильм — детям». «Судьба ба
рабанщика». 3-я серия. 13.50
— Новости. 14.00 — «Карасто- 
яновы». 3-я серия.

С 15.05 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — Кннопрограмма. 19.00

— «День области». 19.15 —
«Корабелы поселка Самусь».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Чтобы не было ве
ды...» О безопасности на воде. 
20.40 — «Как стать миллионе
ром». Документальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Фуэте». Художествен
ный фильм («Ленфильм», 1986 
год).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 — 
Концерт. 19.00 — «Клуб путе
шественников». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— Ритмическая гимнастика.
20.45 — Уроки тенниса. Пере
дача 3-я.

Редант^
НЕСТЕРЕНКО.

..........................................................и...... .
Издательству «Красное 

знамя» срочно требуется 
приемщик газет для работы 
В ночное время на летний 
период.

Обращаться по адресу: 
пр. Фрунзе 103, отдел кад
ров, тел. 1-47-00.

Театр
ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ

9 —10 июня. «Ванюша, Иван 
Петрович» —  11.

Дворец зрелищ 
и спорте

9 июня. «Команда-33» — 
19, 21.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

{у^. Смирнова, 30)
10 июня. «Марья-искусница»

— 10, 11-30. «Корабль-приз
рак» — 13, 15. «Рбзыгрыш»—  
17, 19, 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 июня. «Танцор «диско»

(две серии) — 8-30, 11. 13-30. 
18-30. 21. «Ночной акипаж» —
16-20.

имени М. ГОРЬКОГО
10 июня. «Алло, таиси» —

9, 10-50, 12-40. 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Свободное 
падение» —  8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17. 18-40. 20-20. 
22. «Риск» —  9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20. 18-10, 20.

«ОКТЯБРЬ»
10 июня. «Беглецы» —  8-40, 

10-20, 12. 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20, 22. «Алло, такси» —  9, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21- 50. Мультсборнин —  10-50.

«ПИОНЕР»
10 июня. «Коронный номер»

—  9, 10-40, 12-20, 14, 15-40.
«Граф Монте-Кристо» (две се
рии) —  17-20. 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
10 июня. «Правосудие» (две 

серии) — 9. 11-30. 14. 21-30. 
«Сальвадор» (две серии) — 
16-30, 19.

Отдал пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43 75, 1-4460. 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33 58, 1-26-80

«СИБИРЯК»
10 июня. «Паруса моего дет

ства» — 9-20. «Клякса на сказ
ке» —  11. «Друг» — 12-40, 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
10 июня. «Моргун Чико» —  

10 11-30. «Серебряная маска»
— 17, 19, 21.____________ __

~НИИ ядерной физики 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной 
должности старшего науч
ного сотрудника по специ
альности «вакуумная и 
плазменная электроника».

Срок подачи докумен
тов—месяц после опубли
кования объявления.

Документы на конкурс 
направлять по адресу:
634060, г. Томск, пр. Лени
на, 2-а, НИИ ядерной физи
ки, ученому секретарю.

НИИ психического здо
ровья Томского научного
центра АМН СССР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантной долж
ности старшего научного со
трудника отделения профи
лактической психиатрии 
(кандидата медицинских на
ук).

Срок подачи докумен
тов— 2  недели со дня опуб
ликования объявления в га
зете.

Документы направлять по 
адресу: г. Томск-14. Сосно
вый Бор, НИИ ИЗ ТНЦ
АМН СССР,, ученому секре-, 
тарю.

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От^ел^фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве —  36-55

с о ве тс к и й  ф о н д  к у л ь т у р ы , ТОМСКОЕ ОТ
ДЕЛЕНИЕ, ТОМСКИЙ о б л а с т н о й  х у д о ж е с т в е н 
н ы й  МУЗЕИ

11 июня, в 15 часов
АУКЦИОН

ХУДОЖЕСТВЕННЫХ ПРОИЗВЕДЕНИИ
(живопись, графика, стекло, керамика, ювелирные про
изведения). Аукцион будет проводиться во внутреннем 
дворе музея, при плохой погоде—в здании музея. Справки 
по телефонам. 2-58-05; 2-55-13.

Кооперативное училище Томского облпотребсоюза 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1988-89 учебный 
год по специальности:

продавец промышленных и продовольственных това
ров — с образованием 8  классов, срок обучения — 3 
года, стипендия — 32 рубля в месяц;

продавец промышленных н продовольственных товаров
— с образованием 1 0  классов, срок обучения— 1 0  меся
цев, стипендия — 70 рублей в месяц;

заготовитель — водитель категории «ВС» — в возра
сте не моложе 17 лет, срок обучения— 1 год 5 месяцев, 
стипендия—70 рублей в месяц.

В училище принимаются юноши и девушки, а также 
уволенные в запас из рядов Советской Армии и Флота.

Зачисленные в училище обеспечиваются общежитием. 
Время обучения засчитывается в трудовой стаж. После 
окончания училища предоставляются льготы при поступ
лении в Кемеровский техникум и Новосибирский инсти
тут советской кооперативной торговли.

Для поступления необходимы следующие документы: 
заявление на имя директора, документ об образовании. 6  
фотокарточек размером 3 x 4  см, для работающих —тру
довая книжка с места работы или учебы, медицинская 
справка по форме 0 / 8 6  у.

Начало занятий — 1 сентября. Документы следует 
направлять по адресу: г. Томск, ул. Бердская, 20, дирек. 
тору. Проезд до училища троллейбусом 2, автобуса- 
•ми №№ 4, 2, 20 до остановки «Ул. Бердская».

Администрация, партий- 
ная и профсоюзная органи
зации Томского областного 
онкологического диспансе
ра выражают соболезнова
ние врачу-хирургу В. Ф. 
Вахтину по поводу смерти 
матери

БАХТИНОЙ 
Устинни Ивановны.

Исполнительный комитет 
областного Совета народ
ных депутатов выражает 
глубокое соболезнование 
председателю Бакчарского 
райисполкома А. М. Феде- 
неву в связи со смертью 
матери

ФЕДЕНЕВОИ 
Клавдии Петровны.

Администрация, профсо
юзный комитет домострои
тельного комбината выра
жают глубокое соболезно
вание инженеру окса домо
строительного комбината 
В. Ф. Клышникову по по
воду смерти отца

САФРОНОВА 
Владимира Нинолаевнча, 

работавшего на заводе 
КПД.

Собственный иорреспондент 
Стрежввом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография иэдательства «Красно* анаия» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

НИИ медицинской генети
ки ТНЦ АМН СССР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ ПРИЕМ в клини
ческую ординатуру по меди
цинской генетике— 2  .места.

Срок подачи докумен
тов—15 дней со дня опуб
ликования объявления в га
зете.

Документы направлять по 
адресу: 634058, Томск,
пос. Спутник, НИИ МГ 
ТНЦ АМН СССР, ученому 
секретарю,

Томский Дом ученых 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР де
тей в образцовый хор маль
чиков в возрасте 5 —- 8  jlei. 
Прослушивание с 13 по 17 
июня с 18 до 19 часов.

Справки по тел. 3-33-50.

-л/)
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